
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Mientras los ingleses vienen en alza 
y con dos victorias seguidas, los 
forestales llegan con dos derrotas 
consecutivas. Ahora medirán fuer-
zas en un nuevo clásico por top 8 
de la liga central.

Con escenarios 
opuestos: Old 
John’s y Troncos 
chocan otra vez 
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Aduanas: valor  
de mercancía 
incautada crece 
un 300% al 
primer semestre 
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Sábado 25 de agosto de 2018, Región del Bío Bío, N°3730, año XI $200

Bío Bío no participará 
en China Week; Gore 
prefirió una feria local

EVENTO FUE DEFINIDO EN 2017 COMO CLAVE PARA INTERNACIONALIZACIÓN DE REGIÓN

El año pasado, el Bío Bío Week, reali-
zado en la provincia de Hubei, 
China, fue catalogado como un hito 
clave para la internacionalización 
del Bío Bío. La delegación de 80 per-

sonas, encabezada por el ex inten-
dente Díaz y compuesta por empre-
sarios, representantes de gremios, de 
la academia y del gobierno regional, 
avanzó en acuerdos con empresas 

chinas y autoridades de Hubei, con 
el compromiso de seguir profundi-
zando los vínculos comerciales. Sin 
embargo, ayer el Gobierno Regional, 
con la vocería del core Luis 

Santibáñez, explicó por qué la auto-
ridad optó por cambiar la estrategia, 
y priorizar un evento en Concepción 
con empresarios asiáticos.

Director nac. de ProChile llamó a autoridades regionales a elaborar plan.
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Los nombres 
que cruzan la 
senatorial y  
la primera 
elección de 
gobernadores
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Jessica Cea fue la creadora del trabajo que obtuvo el primer lugar en el concurso ciudadano en el que se registraron más de 20 mil votos. La 
autora es una autodidacta en el mundo del diseño, y contó que lo envió el último día de la convocatoria.

UdeC presentó el logo más votado que la representará para sus 100 años

Viva Australis 
despliega su 
propuesta musical 
en Balmaceda 
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Diputado Vlado 
Mirosevic “No 
tiene sentido que 
el Estado impida 
la muerte digna”
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EDITORIAL: EL COMPROMISO PENDIENTE DE LA DESCENTRALIZACIÓN
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Casen y pobreza multidimensional
Los datos de la CASEN nos entregan una mirada sobre 

pobreza de ingresos, el nuevo mecanismo de pobreza mul-
tidimensional, y hasta ahora, los datos de distribución de la 
riqueza en el país. Desde este análisis, lo que más ha sor-
prendido es la baja de pobreza de ingreso y multidimensio-
nal en la Región del Bío Bío, y los datos de la nueva Re-
gión de Ñuble.  

La situación de Ñuble, tiene una justificación en 
la información ya diagnóstica de zonas de rezagos, 
especialmente del valle del Itata, a su vez, influye 
en la construcción del indicador, la incidencia de 
los territorios rurales de este nuevo espacio territo-
rial. Por otro lado, Bío Bío conserva las provincias de 
Arauco y Bío Bío, las que históricamente han concentrado 
una mayor cantidad de personas pobres de ingresos, pero 
al tener una nueva base de personas, la incidencia tenderá 
a bajar, como se observó en los resultados recién presenta-
dos por el Ministerio de Desarrollo Social. 

Lo más preocupante vendría a ser la distribución de la ri-

queza producida por el trabajo, la que tiende a aumentar en 
los deciles más altos y a disminuir en los más bajos. Este efec-
to se aminora al incluir el ejercicio distributivo de las políticas 
públicas. He aquí la gran justificación para que Estado cum-
pla su rol de proveedor de bienestar, ya que, serán los progra-

mas sociales y las transferencias monetarias directas e 
indirectas las que apuntalen a las familias con meno-

res oportunidades de acceder a al bienestar social 
que sí pueden alcanzar los deciles más altos.  

Finalmente, es necesario pensar la necesidad de 
retornar a una CASEN que nos entregue datos co-

munales, para mejorar la focalización en los territo-
rios que concentran mayoritariamente a las familias más 

vulnerables y pobres del país. 
  
Jaime Contreras Álvarez 
Jefe de Carrera 
Administración Pública y Ciencia Política 
Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAULINA ASTROZA  
Doctora en Ciencias Políticas y Sociales 
Académica Universidad de Concepción

Bellas Artes @bellasartesinba 
 “Hay quienes no pueden imaginar un mundo sin pájaros; 
hay quienes no pueden imaginar un mundo sin agua; en 
lo que a mí se refiere, soy incapaz de imaginar un mundo 
sin libros”. Jorge Luis Borges (24/08/1899 - 14/06/1986)

Disputas ideológicas 
  
Señor Director: 

Agota leer y escuchar esta aparen-
te disputa ideológica entre hombres 
y mujeres, el respeto no tiene etnia, 
género, edad, etc. Realizar campañas 
tendenciosas en levantar ciertas rei-
vindicaciones del carácter ya men-
cionado, es validar la anormalidad 
del tema. 

 
René Betanzo Gómez 
 
Inseguridad ciudadana 
  
Señor Director: 

Ha sido lamentable la visita de la 
subsecretaria de prevención del delito 
a la zona a raíz del incremento de los 
hechos de violencia en el centro de 
Concepción. Esto porque anunció tra-
bajo en sectores específicos, pero no 
los nombra; anuncia incremento de 
dotación policial, pero tampoco la se-
ñala. En lo que si fue expansiva fue en 
culpar al gobierno anterior. 

Este argumento ya no tiene base. 
Los datos muestran el incremento sig-
nificativo de los delitos de mayor con-
notación social en el último trimestre, 
es decir, en la gestión de la propia auto-
ridad y no en la anterior. 

Lo que sí es claro es que en nuestra 
Región esto se les escapó de las manos 
a los gobernadores. La gobernadora 
de Arauco se muestra preocupada (?) 
por el aumento de los atentados in-
cendiarios y en Concepción, el gober-
nador está más preocupado de des-
cartar una eventual candidatura a go-
bernador regional, apenas a 5 meses 
de gestión. 

Me parece que los yerros del go-
bierno nacional están significando 
dejar en el olvido los problemas de las 
regiones. Si no, no se entiende estas 
actuaciones de las autoridades y me-

nos una visita con anuncios que no 
dicen nada. 

 
Luis Henríquez Logia 

 
Plan económico de Venezuela 
  
Señor Director: 

Los discursos de los gobernantes 
venezolanos, para explicar el “nuevo 
plan económico” que comienzan a 
ejecutar, son como la nave espacial 
que el señor Elon Musk supuestamen-
te envió al planeta Marte, con un auto 
“tesla” incluido, por si faltara poco, en 
la delantera de tan portentosa nave, 
burlando casi todas las leyes conoci-
das que rigen la naturaleza.  

El mismo señor Musk, consultado 
por dicha anomalía la “explicó”, con 
una sonrisa en los labios, diciendo que 
“era tan increíble lo realizado (el viaje a 
Marte de las dos naves) que era, preci-
samente por eso mismo que se debía 

validar, dar por probado, lo logrado.  
Es decir, para decirlo en buen chile-

no, estamos viviendo en un mundo 
donde los charlatanes empoderados y 
deschavetados, son capaces de pare-
cer gobernantes o genios pues, la “opi-
nión pública”, parece soportarlo todo. 

 
Mauricio de Gilbert 
 
Piñera hablando de Allende 
 
Señor Director: 

Lamentables son las expresiones 
vertidas por el Presidente de la Repú-
blica en Canal nacional de Televisión, 
sosteniendo que el Presidente Allende 
“validaba la violencia”. 

Muy por el contrario, Allende inmo-
ló su vida intentando evitar sangre, su 
tesis Vía Chilena al Socialismo fue una 
apuesta democrática, esto más allá de 
cualquier interpretación malintencio-
nada. Lo anterior, más allá de que 

otros termocéfalos pudieran soñar 
con “otras ingenuas formas de lucha”. 

Peligroso cuando habla el Presi-
dente, su lenguaje compulsivo, de 
modo permanente le juega malas pa-
sadas. Prudencia, sensatez y pulcri-
tud para la primera magistratura en 
sus opiniones públicas, le harán muy 
bien al país. 

 
Juan Luis Castillo Moraga. 
 
Crédito IVA 
  
Señor Director: 

A pesar de ser uno de los sectores 
más perjudicados por la reforma de 
Michelle Bachelet, la clase media, fi-
nalmente, ve la luz al final del túnel. 

Esta semana, el Gobierno anun-
ció que se ampliará el límite del pre-
cio de las viviendas en que se puede 
usar un crédito especial de IVA, de 
UF 2.000 A UF 4.000, reponiendo en 

gran parte una garantía que el sec-
tor perdió tras la reforma tributaria 
de 2014. 

De acuerdo a las cifras proporcio-
nadas por la CChC, el 72% de las vi-
viendas concentradas en la capital 
van desde UF 1.001 hasta las UF 4.000, 
las cuales, luego de la reforma de la 
exmandataria, habrían aumentado 
en un 10% su valor, generando la ra-
lentización de las ventas y el estanca-
miento de nuevos proyectos inmobi-
liarios, que afectaron directamente a 
la clase media. 

La nueva reforma viene a saldar 
este problema. Por una parte, la medi-
da impactará en la reducción de cos-
tos de los proyectos que se traspasará 
directamente al precio final a público, 
disminuyendo los valores en ese ran-
go entre un 3% a 6%; y, por otra, incen-
tivará la inversión en la construcción 
de viviendas y propiciará la creación 
de empleos en el rubro. 

De ser promisorio el avance del trá-
mite legal, no sólo se podría recuperar 
rápidamente la demanda que en los 
últimos años se ha ido al mercado de 
los arriendos, sino que cientos de fa-
milias podrán acceder, finalmente, a 
la casa propia.   

 
Juan Luis López 
 
Memoria 
  
Señor Director: 

¡Qué pasa! Museo de la Memoria, 
Museo de la verdad, Museo de la De-
mocracia... ¿Qué será lo que transpa-
renta esta multiplicidad de conceptos 
sobre un museo? ¿Estamos de acuer-
do o muy en desacuerdo con lo ocurri-
do en aquella época con nuestra de-
mocracia, por qué hizo crisis? ¿Nos 
preocupa cómo reflejarlo al futuro? 

 
José Manuel Caerols Silva

La noticia del fallecimiento del 
ex Secretario General, el ghanés 
Kofi Annan, no dejó indiferente a 
la comunidad internacional. Esta 
noticia llegó en momentos crucia-
les para la organización que dirigió 
entre 1997 y 2006. Cuando los em-
bistes de los nacionalismos egoís-
tas, la posición de Trump, la incer-
tidumbre en las relaciones interna-
cionales y la involución en algunos 
consensos logrados tras las Gue-
rras Mundiales, la partida de su ex 
líder la toca sensiblemente.   

Annan ocupó diferentes cargos 
al interior de la ONU hasta llegar 
a ser nombrado su séptimo Secre-
tario General. Reconocido como 
un gran diplomático, carismáti-
co, elegante y preocupado de los 
derechos humanos en el mundo, 
su gestión tuvo luces y sombras. 
Entre las primeras, su oposición a 
la guerra en Irak de 2003 debe ha-
ber sido la más difícil y con conse-
cuencias personales. Declarar ile-
gal la intervención liderada por el 
entonces Presidente George W. 
Bush y apoyada políticamente por 
el “trío de las Açores” (Bush, Blair 
y Aznar), fue complejo, pero nece-
sario. Tras los atentados terroris-

cionamiento y se pusieron temas 
sobre la agenda internacional. 

Pero también tuvo sombras. Pe-
san sobre sus hombros críticas por 
su gestión del genocidio en Ruan-
da. Habiendo sido jefe de la Mi-
sión de Paz en 1994, su pasividad 
ante las informaciones oficiales 
que le llegaron sobre los riesgos de 
una masacre le siguen hasta hoy. 
Misma crítica en relación a la ma-
sacre en Srebrenica y los sucesos 
de Somalia. Se suma a esto la inves-
tigación de las irregularidades en 
el programa “Petróleo por Alimen-
tos” que involucró a su hijo. Si bien 
pidió perdón y asumió la culpa por 
las masacres mencionadas y fue 
absuelto de las acusaciones del 
programa con Irak, estas gestiones 
fallidas tiñen su período al mando. 

El Premio Nobel de la Paz mar-
có la ONU y dejó huella. Fue el re-
flejo de la impotencia de la organi-
zación y del cargo que ostentó, 
pero también representó una espe-
ranza de cambios y adaptaciones 
al complejo escenario internacio-
nal. Lamentablemente, las nubes 
hoy son más amenazantes en el 
mundo y Kofi, como le llamaban, 
ya no estará.   

tas de Estados Unidos y la “guerra 
contra el terrorismo”, deslegitimar 
una intervención unilateral sin 
amparo en la Carta de la ONU del 
principal contribuyente de la orga-
nización fue su mayor muestra de 
coraje. Él mismo calificó este pe-
ríodo como el “peor momento” de 
su gestión. Además, bajo su man-
dato se pudo concretar la puesta 
en marcha de la Corte Penal Inter-
nacional, la determinación de los 
Objetivos del Milenio y la preocu-
pación creciente por los efectos 
del cambio climático. Se impulsa-
ron grandes reformas en el fun-

Marcó la ONU y 
dejó huella. Fue el 
reflejo de la 
impotencia de la 
organización, pero 
también representó 
una esperanza de 
cambios. 

Javier Placencia: ¿Es normal que la empresa 
que construye un edificio habitacional pueda 
detener TODO el tráfico proveniente de San Pedro 
hacia Concepción al inicio de Víctor Lamas para 
sacar sus camiones a las 8.30 AM, osea en pleno 
horario punta? Quién les confirió la autoridad de 
regular del orden público? #leydelaselva 

Kofi Annan: Luces y 
sombras del ex secretario 
de la ONU

“La mayoría de las armas que se utilizan en la 
comisión de delitos son armas registradas. (La 
normativa) quedó obsoleta y por eso es tan impor-
tante el foco (en las semiautomáticas), porque en 
los 27 homicidios ocurridos en la zona se han utili-
zado armas de fuego”. Katherine Martorell, sub-
secretaria de Prevención del Delito.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

D
escentralizar no 
es un proceso que 
se base en la ambi-
ción estrecha y 
utópica de las pro-
vincias, de los re-

clamos de las regiones que se per-
ciben como injustamente tratadas, 
o dejadas de lado, separadas de las 
grandes avenidas de las prioridades 
nacionales. Descentralizar es una 
necesidad para el desarrollo armó-
nico de Chile. Mientras, esta simple 
concepción, no sea comprendida a 
cabalidad, no es posible aspirar a la 
condición de país desarrollado, por-
que esa categoría requiere simetría 
y racionalidad y no se puede conce-
bir que una nación que aspira a ser 
parte de esa comunidad  haya op-
tado por crecer aceleradamente en 
el centro y esperar que el resto se 
asimile, como un proceso natural e 
histórico, aleatorio e impredecible. 

Hacer este cambio, no es romper 
con la unidad de Chile, es hacerlo 
crecer en todo su territorio, una 
tarea compleja que los actores re-
gionales deberían ser capaces de 
imponer, una promesa que no se 
ha cumplido, las autoridades regio-
nales, actores políticos y adminis-
trativos, no parecen poder hacer-
se cargo de un cambio de esa mag-
nitud, como ocurrió en su tiempo 
con los promotores de la Universi-
dad de Concepción, como fuerza 
generada localmente, basada en 
su íntimo convencimiento, sin es-
perar la respuesta de interlocuto-
res capitalinos, inmunes a las roga-
tivas después de decenios de prác-
tica, convencidos que a los 
regionalistas se les  puede confor-
mar declarando que están abiertos 
a oírles en alguna otra oportunidad 
más propicia. 

Las universidades, han visto en 
esta situación un desafío a enfren-
tar con el debido rigor. Se formali-
za de ese modo  la creación de la 
Red de Centro de Estudios Regiona-
les de Universidades Chilenas en el 
cual se reúnen  todos los centros e 

institutos de estudios regionales y 
territoriales que funcionan bajo 
este alero, es decir 14 Centros de Es-
tudios Regionales, pertenecientes a 
11 universidades chilenas regiona-
les y metropolitanas. 

Los participantes, además de  
compartir y socializar el conoci-
miento acumulado en materia de 
desarrollo territorial, se proponen 
asumir un rol más activo en el fu-
turo proceso de implementación 
de las reformas políticas y adminis-
trativas en descentralización. Con 
ese propósito se declara que es po-
sible contribuir en tres aspectos 
críticos para un progreso efectivo; 
el primero es tomar en debida con-
sideración otras experiencias si-
milares en la Región, ya que no to-
dos los procesos de transferencia 
de poder provocan resultados vir-
tuosos, como desequilibrios fisca-
les o empoderamiento de  caudillos 
regionales, y potenciar en cambio 
los aspectos positivos de dichos 
procesos. 

Un segundo objetivo es de pro-
veer estudios que fundamenten la 
solicitud de competencias que rea-
licen los gobiernos regionales, la 
cual debe tener argumentación só-
lida como para justificar su utili-
dad y que dé cuenta de las capaci-
dades propias que tienen estos go-
biernos para ejecutarlas y como 
tercer elemento, salir al paso del 
repetido y prejuicioso argumento 
de  la  elite centralista; que a nivel re-
gional no existe el capital humano 
calificado para ejecutar las compe-
tencias que se requieren para admi-
nistrar la descentralización. 

Toda esa base, por útil e indis-
pensable que sea, resultaría estéril 
si los representantes y los conduc-
tores de la Región, con el apoyo de 
la ciudadanía, no están dispuestos 
a asumir sinceramente las conse-
cuencias y las demandas de este 
compromiso. 

Hacer este cambio, 

no es romper con la 

unidad de Chile, es 

hacerlo crecer 

armónicamente 

en todo su territorio, 

una tarea compleja 

que los actores 

regionales deberían 

ser capaces de 

imponer

EN EL TINTERO

mientras el gobernante, con 
los puños y dientes  apreta-
dos, no daba otras muestras 
de su enorme sufrimiento. 
Cuando el señor de Tlacopan 
pidió permiso a Cuauhtémoc 
para hablar y confesar,  éste  le 
miró con desprecio pregun-
tándole ¿Acaso estoy yo en un 
lecho de rosas? 

Es altamente improbable 
que algún reportero peninsu-

lar, con objetividad digna de 
estruendoso aplauso 

haya estado dispo-
nible para copiar 
las declaraciones 

a la letra, pero 
dado el perfil de los 

aludidos bien pudo ha-
ber sido de ese modo, la frase le 
queda como anillo al dedo a 
los gemebundos de turno, es 
perfectamente aplicable a los 
llorones de siempre, que no ha-
cen más que quejarse, cuando 
otros, más maltratados inclu-
so, se paran y luchan frente a 
las dificultades, trabajando y 
empeñando sus mejores es-
fuerzos logran surgir, con reso-
lución y fe en sí mismos, aun no 
estando en un  lecho de rosas. 

 
                        PROCOPIO

Lecciones útiles 
para plañideros

SENTIDO

La ambición rompe el saco, 
pero antes de romperlo, rom-
pe con todo, con la voluntad, 
con la decencia y hasta con la 
compasión, nunca satisfecha 
siempre ansiosa, en  la Histo-
ria Verdadera de la Conquis-
ta de la Nueva España, Bernal 
Díaz del Castillo, hay abun-
dantes detalles de esa ham-
bre perpetua, en este caso la 
de los conquistadores para 
los cuales el oro que ya ha-
bían obtenido no era 
nunca suficiente, 
así  que decidie-
ron, para saber 
dónde había 
más, someter a tor-
tura al  último gran Tla-
toani -el título en náhuatl 
para los gobernantes- 
Cuauhtémoc y al señor de 
Tlacopan, Tetlepanquet-
zaltzin, quienes no tenían 
otra culpa que tener nom-
bres casi impronunciables. 

Tendidos ambos y atados 
en una mesa de piedra, les em-
paparon los pies en aceite, 
procediendo a encendérselos. 
El comportamiento de ambos, 
sometidos a ese espantoso 
tormento, fue diferente, el se-
ñor local gritaba y se retorcía, 

El compromiso  
pendiente de la  
descentralización
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Paola Becker, Martín Arrau, 
Lorena Vera y Hernán Álvarez 
suenan como probables 
cartas a gobernadores.

Los nombres que 
suenan en Ñuble

Los nombres que cruzan la senatorial 
y la primera elección de gobernadores
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PROCESOS ELECCIONES SE DESARROLLARÁN CON UN AÑO DE DIFERENCIA

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En medio de la cantidad de nom-
bres que han sonado en las últimas 
semanas como eventuales candida-
tos a la primera elección de gober-
nadores regionales, fechada para 
2020, asomó el del senador de la 
Circunscripción Costa, Alejandro 
Navarro (PRO). 

Si bien hace un tiempo la idea se 
escuchó con fuerza en las huestes 
políticas de la Región, fue el pro-
pio congresista quien manifestó 
que la idea había sido analizada 
con su equipo, pero había sido de-
sestimada. 

No obstante, la idea volvió a to-
mar fuerza luego de las declaracio-
nes efectuadas por los propios mi-
litantes de su partido (como se re-
cordará, PAIS se fusionó con el PRO, 
pero la sigla que reconoce el Servel 
es PRO). 

“Como directiva hemos discuti-
do y queremos ratificar hoy (ayer) 
nuestra solicitud para que el sena-
dor Navarro esté disponible para 
encabezar la lista de la oposición 
para el Gobierno Regional en esta 
Región. Creemos que el senador 
Navarro está en condiciones de ser 
el primer gobernador regional elec-
to democráticamente, nos gustaría 
contar con su nombre para una fu-
tura negociación de toda la oposi-
ción. Si vamos a condicionar para 
que sea candidato único. Creemos 
que la oposición no se puede fa-
rrear esta elección”, dijo el presi-
dente nacional del PRO, Camilo La-
gos, ayer de paso por Concepción. 

La situación del senador no es 
fácil, quien ha manifestado, en el ca-
lor de la discusión por limitar los 
períodos parlamentarios, que no 
postulará más de dos períodos y 
actualmente cumple, justamente, 
con su segundo período. A ellos se 
suma, su baja votación en la última 
elección presidencial, donde ni si-
quiera en la Región alcanzó su me-
jor rendimiento. 

“Una elección presidencial es 
muy distinta a una parlamentaria 
o una municipal. Él tiene un enor-
me liderazgo a nivel regional, y eso 
se ha expresado en todas las vota-
ciones que ha tenido como diputa-
do y senador”, comentó Lagos. 

El timonel del partido en la Re-
gión, Renzo Galgani, agregó que 
“hay un contexto histórico en el mo-
mento que se tomé la decisión. Es 
decir, el senador tendría que renun-
ciar un año antes de la elección para 
poder postular. Pero eso tiene que 
ver con las alianzas que podamos 
formar, que nos permitan a evaluar 
un escenario distinto al actual”. 

Lagos, agregó, que todo lo ante-
rior pasa una discusión legal y que 
el senador acepte la propuesta de la 
directiva del partido.  

En efecto, hay un tema no menor, 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

La idea que el senador Navarro sea carta a la elección de 2020, se entrelaza con 
la definición de candidatos de la oposición a los comicios de 2021. Algunos 
nombres ya están sonando y se vislumbra una férrea competencia.

Y en el caso del Bío Bío, comen-
taron fuentes de la ex Nueva Mayo-
ría, la opciones de Navarro se po-
drían complicar considerando las 
opciones de dos diputados socialis-
tas que asoman como eventuales 
cartas en el territorio, Gastón Saa-
vedra y Manuel Monsalve. 

Lo anterior, sin considerar los 
nombres que se podían dar en la 
DC, entre ellos, el ex intendente Ro-
drigo Díaz (que también ha sonado 
como posible carta a gobernador al 
igual que el ex seremi de Bienes Na-
cionales, Eric Aedo; y el alcalde 
Concepción, Álvaro Ortiz). En otras 
palabras, la disputa senatorial, so-
bre todo, del lado de la oposición 
será fuerte. 

Y en el caso de la elección de los 
gobernadores regionales hay una 
hecho que podría generar consen-
so y la posibilidad (no del todo cier-
to) de que el conjunto de la oposi-
ción se una: el umbral del 40% de la  
votación que tiene que alcanzar 
quien resulte electo.  

De hecho, si ningún candidato 
alcanza dicha votación, podría ha-
ber segunda vuelta. 

Una fuente opositora comentó 
que este será un desafío importan-
te para el total de la centro izquier-
da, pues si van divididos en estos 
comicios y sin ninguna carta fuer-
te, la posibilidad de ceder terreno 
a la centro derecha será real. 

En Ñuble, en tanto, se comenta 
que la elección de 2020 será clave  
para que senadores y eventuales 
candidatos midan fuerzas. Cada 
nombre que se da en el territorio 
está asociado a alguno de ellos. A 
saber: En RN, la gobernadora de 
Ñuble, Paola Becker (trabaja con 
el diputado Frank Sauerbaum); en 
la UDI, Martín Arrau (senador Víc-
tor Pérez); Lorena Vera (cercana al 
senador Felipe Harboe); y el DC 
Hernán Álvarez (cercano al diputa-
do Jorge Sabag).

que apunta a la posibilidad de que 
un senador pueda renunciar a su 
cargo, pues la Constitución impide 
esta posibilidad. 

  
El nexo con la senatorial 

La solicitud de los “progresistas” 
al senador Navarro puso, además, 
un nuevo tema en el tapete, el de las 

próximas elecciones senatoriales. 
Sí, porque de una u otra forma, 

ambos comicios están entrelaza-
dos. Ello porque, tanto la senatorial 
como la primera elección de go-
bernadores regionales apuntan al 
mismo territorio electoral. En 2021 
se elegirán senadores regionales, 
tanto en Bío Bío como en Ñuble. 

En la DC se menciona a 
Rodrigo Díaz como 
eventual carta al Senado y a 
gobernador regional.

Si Navarro respostula se 
podría enfrentar a Gastón 
Saavedra o Manuel 
Monsalve, ambos del PS.

René Carvajal del PS, y Eric 
Aedo de la DC, son nombres 
que se mencionan como 
posible cartas a gobernador.
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Por cerca de 40 minutos 
estuvieron reunidos ayer 
la diputada de la Democra-
cia Cristiana, Joanna Pé-
rez, y el rector de la Univer-
sidad de Concepción, Car-
los Saavedra. 

La parlamentaria y la auto-
ridad académica intercam-
biaron ideas en el marco de 
las necesidades de los terri-
torios de las provincias de 
Arauco y Bío Bío, correspon-
dientes al Distrito 21. 

Joanna Pérez (DC): “Tenemos el desafío de sacar 
adelante el proyecto del Parque Científico”

tener un trabajo importan-
te con todos los actores re-
gionales. Así que yo espero 
contribuir ahí”, comentó la 
diputada sobre las tareas 
que sobrevienen para la 
casa de estudios.  

Por su parte, el rector ex-
presó que “aunar voluntades 
y convicciones para llevar 
adelante este proyecto, es 
parte de lo que necesitamos. 
Por un lado el trabajo parla-
mentario, por otro el trabajo 
con el Ejecutivo y próxima-
mente el trabajo con el mun-
do privado, como lo vamos a 
tener el próximo martes en 
Erede”.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Cien años y Parque 
Científico 

“Todos esperamos con 
ansias que la UdeC tenga 
una buena agenda, pero 
también mirando al futu-
ro. Lo público y lo privado 
tienen mucho que hacer, 
sobre todo en esta Región, 
y tenemos un tremendo de-
safío que es sacar adelante 
el Parque Científico y Tec-
nológico del Bío Bío 
(Pacyt), donde esperamos 
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VLADO MIROSEVIC, DIPUTADO DEL PARTIDO LIBERAL:

En 2014, el diputado del Partido 
Liberal (PL), Vlado Mirosevic, pre-
sentó un proyecto para despenali-
zar la eutanasia en Chile, un tema 
que, como lo mencionó el propio 
parlamentario, desde el retorno a la 
democracia “ha sido tabú”. 

“El Congreso no se atrevía a dis-
cutir sobre este tema de la muerte 
digna”, dijo Mirosevic de paso en la 
capital regional. Pero, han trans-
currido algunos años y, pese a los 
cuestionamientos iniciales, la idea 
ha experimentado avances. Ya se 
votó y aprobó en la comisión de 
Salud de la Cámara. 

“Es histórico lo que está suce-
diendo. Por primera vez el Con-
greso está intentando legislar para 
reconocerle a las personas un de-
recho fundamental que es morir 
con dignidad. Esa será una deci-
sión de los propios pacientes que 
estén viviendo circunstancias de 
sufrimiento extremo”, comentó el 
parlamentario. 

Mirosevic explicó que la iniciati-
va tiene una serie de requisitos para 
que la eutanasia pueda ser aplica-
da a un enfermo. 

“Hablamos de muerte digna, por-
que no tiene sentido que la socie-
dad o el Estado impida que, un pa-
ciente extremo, pueda morir digna-
mente. ¿No será mejor que cada 
paciente tome la decisión de hasta 
cuándo llevar adelante una enfer-
medad terminal? Pero esto tiene 
requisitos. Primero tiene que ser 
un paciente mayor de edad. Segun-
do, que cuente con el buen uso de 
facultades mentales. Tercero, que 
sufra de alguna enfermedad termi-
nal o que no tenga ninguna posibi-
lidad ante la ciencia médica, o no 
terminal, pero que produzca dolo-
res incesantes”, comentó. 

A lo anterior, explicó, se agrega 
la idea de que el médico tratante 
tenga una segunda opinión pro-
fesional. 

“Queremos evitar el dolor de las 
personas que sufren una enferme-
dad que no tiene otro desenlace 
más que la muerte. Hablamos de 
enfermedades donde la ciencia ya 
no ofrece un tratamiento (...). Este 
es un proyecto liberal, pero a la vez 
humanitario. Se trata de la compa-
sión por el otro”, sostuvo el repre-
sentante de Arica y Parinacota. 

- ¿Qué pasa con la objeción de 
conciencia de los médicos? ¿Se 
contempla algo al respecto en el 
proyecto? 

- Está contemplado. Consideran-
do que este proyecto está inspira-
do en la libertad de cada persona 
nos parece que lo lógico es que tam-
bién exista la libertad del médico de 
decir que no practica la eutanasia, 
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De paso en Concepción, el representante de Arica y 
Parinacota se refirió a la iniciativa sobre iniciativa para 
legislar sobre la Eutanasia, de la cual es promotor.

no tenemos ningún problema con 
eso. Nuestro problema es con que 
la sociedad no permita a un pa-
ciente, que está en esa circunstan-
cia de caso extremo, elegir. 

- ¿Cómo es que se llega a pro-
poner una iniciativa como ésta? 

- Siempre estuvo en el programa 
del PL, desde el 2013, que fue cuan-
do nos creamos como partido. Veía-
mos que la eutanasia era un dere-
cho fundamental. Surge, además, 
de ver otras legislaciones en el mun-
do como Holanda, Bélgica, Canadá 
o Colombia (...). Hoy un médico que 
ayuda a una persona a morir con 
dignidad, arriesga penas de cárcel, 
por eso hay que despenalizar y re-
gular las condiciones. Pero debe 
ser motivado por el paciente, no 
hay ninguna posibilidad que quien 
tome la decisión sea un familiar. Es 
una discusión interesante, porque 
además tiene que ver con el Estado 
laico, hasta qué punto los dogmas 
o las creencias religiosas se pue-
den imponer al resto de la sociedad. 
Obvio, que existen personas que 
no desearían practicarse una euta-
nasia y está bien, pero dado que es 
controversial, es bueno que cada 
chileno tomé su decisión.  

  
Derechos Humanos 

Consultado al respecto, el di-
putado liberal, también se refirió 
a la discusión que en los últimos 
días ha surgido en torno a los de-
rechos humanos y los peligros de 
relativizar sobre los crímenes de 
lesa humanidad. 

“He notado con tristeza que se in-
tenta relativizar, se intenta buscar 
justificaciones de por qué se come-
tieron crímenes tan brutales en la 
dictadura de Pinochet. Hay que de-
cirlo con mucha fuerza, no hay nin-
guna justificación, bajo ningún con-
texto histórico, que autorice a un 
Estado a cruzar una línea de respe-
to básico a la integridad de las per-
sonas, a su libertad de opinión, de 
reunión o asociación. No hay ningu-
na posibilidad bajo la cual el Esta-
do chileno por matar, desaparecer 
y asesinar de la forma en la que se 
hizo en la dictadura”, sostuvo. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“No tiene sentido que 
el Estado impida la 
muerte digna”

La iniciativa impulsada por 
Mirosevic contó, incluso, con 
el apoyo de la diputados de 
la DC al interior de la 
comisión de Salud.

Apoyo de la 
oposición 

En ese sentido, Pérez indi-
có tras la cita que “hemos 
visto cómo fortalecer y apo-
yar el CFT Lota-Arauco, don-
de se hacen grandes esfuer-
zos pero que también requie-
ren un aporte estatal con 
mayor decisión, con apoyo 
de Corfo”. 

Asimismo, Saavedra aña-
dió que “queremos configu-
rar un ambiente que también 
aporte al desarrollo de la Pro-
vincia de Bío Bío”. 
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El senador Harboe, junto a la se-
nadora Rincón y los senadores Eli-
zalde, Lagos y Quintana, hicieron 
ingreso de un proyecto de ley que 
busca extender el periodo presi-
dencial, modificando el actual 
mandato y reponiendo los seis 
años estipulados anteriormente. 

 La iniciativa, que se discutirá en 
la comisión de Constitución del 
Senado, plantea ser aplicada de 
forma gradual, por lo que no afec-
taría al actual gobierno, sino que 
entraría en vigencia a partir del 
próximo periodo, clarificó el sena-
dor Harboe, quien apuntó a que la 
duración actual del mandato re-
sulta insuficiente. 

 “El primer año tiene un presu-
puesto determinado por la admi-
nistración anterior, el segundo y 
tercer año son de ejecución presu-

puestaria propias del gobierno, y 
el tercer y cuarto año se enfrentan 
procesos electorales; municipa-
les, de gobernadores regionales y 
elecciones parlamentarias y pre-
sidenciales; lo que atenta contra la 
continuidad de las políticas públi-
cas”, detalló el senador PPD. 

 El legislador explicó que, con 
esta fórmula, se podrán realizar 
proyecciones a largo plazo, ade-
más que la relación entre el Parla-
mento y el Gobierno tendría un 
mayor nivel de autonomía, pues-
to que éstos son no se elegirían de 
manera conjunta. 

 “Esto se aplicaría desde el pró-
ximo mandato, la idea es contri-
buir a perfeccionar nuestra de-
mocracia y creemos que ello pue-
de aportar de manera decidida”, 
expresó Harboe.

Harboe propone extender 
periodo presidencial

FOTO:DANNY MONSALVE

Este domingo a las 10.30 horas 
será trasmitido por las pantallas 
de TVU el programa Conversan-
do América Latina, conducido 
por Danny Monsálvez, doctor en 
Historia y docente del Departa-
mento de Historia UdeC. El pro-
grama está compuesto por su 
conductor y dos panelistas que 
van cambiando capítulo a capítu-
lo, dependiendo de las temáticas 
abordadas.  

 El tercer capítulo tratará de la 
“Religión en América Latina”, y 
contará con el aporte de los invi-
tados  David Oviedo y Diego Mun-
daca, ambos del Departamento 
de Historia de la Universidad de 

Conversando América Latina de 
TVU abordará tema de la religión

Concepción. 
El primer capítulo se emitió el 

pasado 12 de agosto, en donde se 
habló de la actual situación de los 
pueblos indígenas del continen-
te. Los panelistas fueron Jeanne 
Simon y Amaya Álvez (en la foto). 
El segundo capítulo, correspon-
diente al domingo 19 de agosto, 
Monsálbez condujo un progra-
ma en el que se conversó de po-
pulismo y neopopulismo en 
América Latina, en que partici-
paron Sergio Toro y Macarena 
Valenzuela. 

Emisión: Domingo 10:30 horas 
Retransmisión :  Domingo 

22:30 horas / Martes 13:30 horas.

El diputado Leonidas Romero pi-
dió a la nueva jefa del Ministerio Pú-
blico en la Región, Marcela Cartage-
na, agilizar dentro de lo posible las in-
vestigaciones del caso Corpesca y su 
arista Asipes, que era una de las in-
vestigaciones que estaba a cargo del 
ex fiscal Contardo y relacionada a los 
pagos irregulares realizados por pes-
queras de la zona. 

El parlamentario RN integrante 
de la Comisión de Pesca de la Cáma-
ra de Diputados, señalo que, “aunque 
algunos digan que podrían estar 
prescritas algunas acciones, se debe 
investigar para aclarar la participa-
ción de legisladores mientras se tra-
mitaba la Ley de Pesca”. 

“Es necesario que la comunidad 
conozca quienes están, o estuvieron 
involucrados, si hoy ejercen algún 
cargo en la política regional o nacio-
nal, los montos involucrados. Se debe 
investigar caiga quien caiga, es más 
que necesario”, agregó Romero.

Romero pide 
agilizar causas  
de caso Corpesca

FOTO:ARCHIVO
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choferes con armas de 
fuego, y quemaron las 
máquinas pertenecientes a 
empresas. 

Los encapuchados 
amenazaron a los 

Gengnagel, repudió esta acción 
delictual que quiebra la tranquili-
dad de la comunidad por segunda 
vez en este año. “Es un hecho ab-
solutamente repudiable, nos preo-
cupa porque durante el mes de 
enero ya se registró un atentado 
con la quema de helicópteros que 
no ha sido esclarecido. La grave-
dad de estos hechos exige que se 
realicen mayores esfuerzos para 
investigar y sancionar a los res-
ponsables de acciones violentas 
que afectan la fuente laboral y el 
sustento de familias de nuestra 
provincia”, puntualizó. 

“La ley de control de Armas 
está absolutamente obsoleta y 
por eso se va a modificar”.

“El microtráfico comenzó 
a tomarse de a poco 
nuestros barrios ”.

“El negocio de la droga 
es muy complejo, 
porque es rentable”. 

“Hay que  esclarecer por qué 
tenemos asociaciones ilícitas”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

KATHERINE MARTORELL Y LOS AJUSTES DE CUENTAS EN CONCEPCIÓN
En su tercera visita a Bío Bío, la 

subsecretaria de Prevención del 
Delito, Katherine Martorell, se im-
puso en terreno de las medidas to-
madas por las autoridades tras los 
hechos de violencia que han sacu-
dido a la zona en estos días. Se re-
unió con el fiscal Eric Aguayo, a 
cargo del homicidio ocurrido en el 
centro, el pasado domingo y ade-
más anunció un aumento en la do-
tación de Carabineros para la pro-
vincia de Concepción.  

 
- Viendo las estadísticas, ¿pen-

saron que podía ocurrir una si-
tuación así en la zona? 

- Según las cifras, los homicidios 
habían bajado, pero la mayoría tie-
ne características de ajuste de 
cuentas. Es por esto que se van a 
crear focos investigativos en armas 
y drogas. Estamos preocupados por 
la infracción a la ley de Armas y por 
eso la vamos a modificar. Creemos 
que estaremos a la altura de la rea-
lidad que estamos viviendo.  

 
- ¿Tienen claro el origen de las 

armas que hoy están en manos 
de los delincuentes? 

- Principalmente, no se consi-
guen en el mercado negro. Tene-
mos y un registro de armas, de 800 
mil aproximadamente, donde 200 
mil no están en poder de quien la re-
gistró. Por eso ahora se está hacien-
do un trabajo profundo para depu-
rar esa lista. Pero en la nueva nor-
mativa vienen medidas más 
exhaustivas para adquirir y tener 
armas. Ahora, los antecedentes de-
berán renovarse una vez al año, 
porque lo que pasa ahora es que Ca-
rabineros, que eran los únicos que 
fiscalizaban, llegan a una casa y el 
dueño les dice que la pistola se la  
robaron y no hizo la denuncia. Eso  
ahora se va a sancionar, a la fiscali-
zación se sumará la PDI y se exigi-
rán cursos para manejar armas. Es 
decir, se reformula el sistema com-
pleto, porque la norma actual está 
absolutamente obsoleta. Las bases 
de datos eran administradas por 
Defensa, y el control lo hacía Cara-
bineros, entonces ellos no podía  
verificar los antecedentes asocia-
dos a su permiso.  

 
- Si son ajustes de cuentas, 

¿cómo se puede prevenir un he-
cho como ése? ¿Es posible? 

- Sí. Lo primero que hay que hacer 
es esclarecer por qué tenemos este 

des, como retomar estudios, recibir 
atención en caso de enfermedades,  
y entregar habilidades parentales a 
las familias.  

 
- ¿Cómo se trabaja en la sensa-

ción de inseguridad que quedó 
en la gente de Concepción tras 
estos hechos de violencia que 
ocurrieron en pleno centro? 

- Lo primero es transmitir a las 
personas que  tomaremos todas las 
medidas necesarias, van a sentir 
los cambios. El delito ha disminui-
do, pero estos hechos han sido muy 
impactantes, y por eso el esfuerzo 
va a ser focalizado para terminar  la 
raíz de este problema. Respecto de 
todos los delitos vamos a trabajar 
desde la prevención hasta la efecti-
vidad de la persecución penal, con  
un rol investigativo durísimo, por-
que queremos condenas.  

 
- ¿Bajo qué criterios van a eva-

luar este trabajo en esta zona? 
- Todo esto tiene incorporado fe-

chas, metas e indicadores. Por 
ejemplo, en el foco de Armas hay 
que determinar de dónde vienen, 
saber  por qué se generan y de dón-
de vienen las asociaciones ilícitas, 
y si están relacionadas entre ellas. 
Y una vez teniendo esos datos, tra-
bajar en desarmar esas bandas y ge-
nerar rol preventivo. Eso lo sabre-
mos cuando los números vayan en 
retroceso. Tenemos metas men-
suales, así que debemos ser capaces 
de dar estados de avance y por eso 
debemos coordinarnos entre todas 
las instituciones.
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La subsecretaria de Prevención del Delito se refirió a los hechos de violencia 
que han impactado a la comunidad penquista  y detalló el trabajo que se está 
realizando para combatir a quienes cometen estos crímenes. 

tipo de asociaciones ilícitas. Qué te-
nemos en nuestro entorno que favo-
rece esta generación y por eso en la 
mesa de trabajo que se generó des-
de la Gobernación de Concepción 
incorporará el tráfico de drogas, de-
bido a esto vamos a sumar al  OS-7 
de Carabineros y a los equipos de 
Microtráfico Cero de la PDI.  

 
- ¿Cómo entonces se trabaja 

en evitar la venta de drogas en 
los sectores más conflictivos? 

- El negocio de la droga es muy 
complejo porque es rentable, por 
eso se planteó  muchas veces ata-
car al proveedor, pero muchas ve-
ces son extranjeros, entonces el mi-
crotráfico comenzó a tomarse de a 
poco nuestros barrios, se van gene-
rando bandas pequeñas que van 
creciendo, y pelean por quién es el 
dueño del territorio. Entonces se 
generan dos situaciones muy com-
plejas: el susto de las familias de 
que sus hijos sean llevados a ser 
soldados, y también hay familias 
que quieren alejarse de eso, que tie-
nen miedo de denunciar. Esos son 
cambios profundos y de largo pla-
zo. Y para eso hemos cambiado el 
paradigma, porque queremos ser 
una subsecretaría realmente pre-
ventiva. Para el 2019 vamos a imple-
mentar a nivel nacional el progra-
ma Lazos, que incluye terapia mul-
tisistémica de distintos niveles, y el 
más profundo es para atender a ni-
ños y adolescentes que infringieron 
la ley por primera vez. Pero el pro-
blema es que ahí ya llegamos tarde,  
ya no somos preventivos, entonces  
vamos a llegar con los distintos ni-
veles a todos los sectores que están 
tomados por el narcotráfico, por 
la violencia, para dar oportunida-

Carolina Abello  Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Un nuevo atentado incendiario 
se registró durante la madrugada 
de ayer en Curanilahue. En la can-
cha de Acopio El Topo, predio per-
teneciente a Forestal Arauco, un 
grupo de cinco individuos enca-
puchados amenazó a los choferes 
con armas de fuego, procediendo a 
quemar dos camiones y una grúa 
de carga  pertenecientes a las em-
presas Cotal, Tranvía y Tramsa.  
Los autores de este hecho se retira-
ron del lugar por caminos interio-
res,  dejado algunos panfletos alu-
sivos a la causa mapuche, mate-
rial que forma parte de la 

Queman dos camiones y grúa en atentado 
 FOTO:GOBERNACIÓN DE ARAUCO

EL HECHO ES investigado por la PDI. 

investigación que lleva adelante la 
Bicrim de la PDI Concepción, por 
instrucción del Ministerio Públi-
co a cargo del fiscal Juan Yañez.  

El alcalde de Curanilahue, Luis 
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que permita mejorar las 
condiciones de 
conductores y lograr 
subsidio de pasajeros. 

Se debe llegar 
a un acuerdo 

Gremios del transporte exigen recursos 
para realizar perímetro de exclusión 
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APOYADOS POR DIPUTADO SAAVEDRA Y ALCALDE DE CORONEL

Se requieren $5.000 millones se busca que sean 
otorgados para el próximo año.

Ad portas de la vista de la 
ministra de Transportes, 
Gloria Hutt, que llegará a la 
zona el lunes, continúa la 
polémica por la falta de re-
cursos para generar el pe-
rímetro de exclusión en 
Tomé, Lota y Coronel.  

De hecho, los gremios se 
reunieron con el diputado 
PS, Gastón Saavedra, y el 
alcalde de Coronel, Boris 
Chamorro, buscando con-
seguir que el Gobierno, a 
través del Fondo Espejo del 
Transantiago destine a la 
glosa presupuestaria de 
2019 los $5.000 millones de 
pesos para realizarlo favo-
reciendo así a más de 35 
mil personas entre las tres 
comunas. 

dar prioridad al Gran Con-
cepción”. 

 José Isla, representante 
de Expresos del Carbón, 
aseguró que tenían un 99% 
de avance para poner en 
marcha el ordenamiento 
que mejoraría las máqui-
nas y otorgaría un subsi-
dio al pasaje, y que por lo 
tanto, independiente del 
Gobierno se le debería dar 
continuidad al trabajo. 

Bernardo Montoya, re-
presentante de Tomé, afir-
mó que desde el gobierno 
de Lagos están trabajando 
para lograr el ordenamien-
to, pero que siempre se ha 
diluido. 

En tanto, el diputado Sa-
avedra que conversó el 
tema el jueves con la minis-
tra Hutt afirmó que aún no 

está claro que el próximo 
año vayan a estar los re-
cursos, por lo que, lo im-
portante es generar un 
compromiso para trabajar 
en ello, con beneficios para 
trabajadores, normativa 
para recorridos y frecuen-
cia. “Es muy importante 
que se asignen los recur-
sos, porque estamos ha-
blando, sólo en Lota y Co-
ronel, de 25 mil personas 

que están siendo discrimi-
nadas y excluidas”. 

En tanto, el diputado 
UDI, Enrique van Ryssel-
berghe afirmó que Hacien-
da está revisando el finan-
ciamiento de la regulación. 
“Estamos a la espera de la 
posición final del ministe-
rio de Hacienda”.  

Eso sí, el trabajo del pe-
rímetro de exclusión conti-
nuará con las 36 líneas del 

Gran Concepción. 
La Seremi de Transpor-

tes  decidió no referirse al 
tema, pues tras el recurso 
de protección interpuesto 
por los representantes de 
Coronel y Lota en contra 
de Transportes, el tema 
está judicializado. 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Esto a pesar que el sere-
mi de Transportes, Jaime 
Aravena, confirmó que 
existe un déficit de $8000 
millones.  

El alcalde de Coronel 
aseguró que una vez más la 
comuna ha sido posterga-
da, por lo que no descartan 
movilizarse, “se hizo un 
trabajo de un año y medio, 
pero quedó guardado en 
un escritorio y se volvió a 
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Será el Dr. Juan Saavedra, 
académico del Depto. de Ciencias 
Sociales de la U. del Bío Bío.

Jefe de gabinete 
de Cataldo

“Descentralización va a ser un discurso 
permanente durante esta Rectoría”

BALANCE DE LOS PRIMEROS CIEN DÍAS DE CARLOS SAAVEDRA AL FRENTE DE LA UDEC

El titular de la casa de estudios mira los primeros cien días de su Rectoría y proyecta los próximos 
desafíos a la vista. Entre ellos, fortalecer el rol público de la UdeC y una próxima reforma estatutaria.

El fortalecimiento de la coopera-
ción entre las universidades de la Re-
gión, fue el centro de la cita que sos-
tuvieron ayer el rector UdeC, Carlos 
Saavedra, y el rector electo de la UBB, 
Mauricio Cataldo, quien asumirá a 
plenitud en el cargo el próximo lunes. 

Ambas autoridades académicas 
plantearon los objetivos comunes que 
unen a los planteles de la zona. En ese 
marco, renovaron su compromiso por 
fortalecer y crear oficialmente el zonal 
Bío Bío del Consejo de Rectores. 

“A los pocos días de haber ganado 
la elección, me visitó el rector Chris-
tian Schmitz (Ucsc) y justamente co-
mentamos esta alianza que se puede 
generar, un frente común como uni-
versidades del Cruch en el Bío Bío y 

Rectores plantean creación de 
observatorio de gestión pública

la constitución de esta filial Bío Bío-Ñu-
ble, tenemos que decidirlo de forma 
amplia, del Cruch, también junto a la 
Ucsc. Plantear desafíos que nos unen”.  

En torno a dichos lineamientos, el 
rector UdeC destacó uno que se abor-
dó en la reunión con su par electo 
UBB. “Hay uno que en particular me 
interesa, que es el tema de construir 
y generar un observatorio de gestión 
pública que aporte a la formulación de 
políticas públicas y que nos permita 
abordar temas de descentralización”, 
sentenció.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FUTURO PRORRECTOR, Fernando Toledo, participó de la cita.

también se puede hacer en Ñuble”, in-
dicó Cataldo. 

En la línea de la birregionalidad, 
Saavedra estimó que resta “formalizar 
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Las movilizaciones feministas, 
la gira por China, el trabajo de la Co-
misión Centenario, el asentamien-
to en el Cruch, las gestiones en el 
marco del proyecto del Parque 
Científico y, recientemente, la soli-
citud de reconocimiento del rol pú-
blico universitario. 

Todos los anteriores son hitos de 
los primeros cien días del rector 
Carlos Saavedra al frente de la Uni-
versidad de Concepción. Y pese a la 
publicidad de cada uno, el titular de 
la casa de estudios penquista pre-
fiere quedarse, en su balance perso-
nal, con los esfuerzos moderniza-
dores de la gestión universitaria. 

“Es algo silencioso, pero que im-
pacta en la vida diaria de la comu-
nidad”, afirma Saavedra a la hora de 
sacar cuentas. Y en cuanto al de-
sempeño del equipo conformado, 
dice, existe “satisfacción plena”. 

- Las movilizaciones por una 
educación con perspectiva de 
género irrumpieron al inicio de 
su agenda. ¿Cómo impactó en el 
plan de Gobierno? 

- Yo diría que nos obligó a redo-
blar esfuerzos, a afiatar el trabajo en 
equipo, así es que efectivamente 
equivale a poner esfuerzos persona-
les e institucionales mayores en un 
tema, que si bien estaba considera-
do  -avanzar en condiciones de 
equidad de género y diversidad-, 
nos hizo incorporar otros elemen-
tos con mayor celeridad en una pri-
mera etapa. 

- ¿Qué destacaría de los pri-
meros cien días? 

- Destacaría aquello que no se 
ve. El trabajo de preparación de 
proyectos de modernización de 
gestión universitaria. En paralelo, 
todos los proyectos que se conocen, 
pero también desafíos en el ámbi-
to de la investigación asociativa, 
así que las noticias van y los avan-
ces son en distintos planos. 

- Modernizar es un objetivo a 
largo plazo. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M. - Está la reforma estatutaria en 
nuestro proyecto, con la urgencia 
que corresponde. La reforma es-
tatutaria requiere de dos tercios, 
entonces tiene desafíos que son 
mayores. Eso en el estado actual, 
equivale a más personas de las 
que participaron en la última jun-
ta de socios. Además, no pode-
mos estar haciendo reformas es-
tatutarias cada vez y, por lo tan-
to, haremos una única propuesta 
integral que nos faculte a hacer 
las adecuaciones estatutarias que 
permitan modernizar la gestión 
universitaria. 

- ¿Se busca decididamente 
consagrar una mayor inci-
dencia de la UdeC en el deba-
te público? 

- Tal como lo planteamos duran-
te el proceso de campaña y en este 
tiempo, queremos que la universi-
dad recobre una mayor presencia 
pública en los distintos ámbitos. 
Estar presente en los planteamien-
tos de fondo en temas de descentra-
lización y la búsqueda de transfe-
rencia efectiva de competencias y 
recursos para el desarrollo de la 
Región, va a ser un discurso perma-
nente durante este período de Rec-
toría, porque nos parece sumamen-
te necesario ir cambiando los para-
digmas de desarrollo nacional. 
Parte de los retrasos que existen 
en regiones tienen que ver con esa 
falta de compromiso con el desa-
rrollo. Va a ser parte del discurso, 
pero también parte de las estrate-
gias generales de posicionamiento 
universitario. 

- En ese sentido, que el Estado 
reconozca el rol público de la 
UdeC es prioridad. 

- Tenemos que trabajar con las 
otras universidades involucradas 
en el tema, pero es parte del reco-
nocimiento histórico de nuestra 
universidad.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

- La modernización de gestión y 
modernización en procesos uni-
versitarios, son cambios cultura-
les. Nosotros asumimos que esto va 
a tardar y, probablemente, más allá 
de un proceso de conducción. Es-

tamos avanzando gradualmente, 
hay que incorporar elementos de 
modernización de gestión orien-
tados a los estudiantes, procesos de 
gestión financiera. Este es un cam-
bio en una multiplicidad de ámbi-

tos que nos permite visibilizar efec-
tos en el largo plazo al interior de 
nuestra universidad. 

- ¿La modernización pasa por 
la reforma estatutaria que anun-
ció en campaña? 
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INVESTIGADORES DE LA ESCUELA DE NEGOCIOS DE LA UDLA

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

La política de reajuste de 
salario mínimo no ha teni-
do efectos significativos en 
la tasa de desempleo en 
Chile. Es más: en los últi-
mos ocho años, los salarios 
han aumentado y las tasas 
de desempleo han caído. Y 
más todavía: los incremen-
tos del salario mínimo han 
tenido un reducido impac-
to en la economía real. 

Así de categórico es el es-
tudio “Salario Mínimo: his-
torias, implicancias y co-
yuntura”, elaborado por 
Sergio Acevedo y Elizabeth 
Vergara, académicos de la 
Escuela de Negocios Uni-
versidad de Las Américas. 
El trabajo, que contó ade-
más con la colaboración del 
investigador Renato Segura, 
analiza la evolución del sa-
lario mínimo y su relación  
con la actividad económica 
y la tasa de desempleo para 
el mercado laboral chileno 
en los años 2010 a 2018.  

Para ello, consideró a la 
fuerza de trabajo que pre-
senta mayores tasas de de-
sempleo, segmento que 
abarca trabajadores jóve-
nes entre 15 y 24 años y tra-
bajadoras mujeres entre 25 
y 34 años. En esa línea, la 
Encuesta Nacional de Em-
pleo de abril–junio 2018 
muestra que el 18,2% de los 
trabajadores jóvenes entre 
15 y 24 años está desem-
pleado. En dicho segmento 
de edad, la cifra más alta 
corresponde a mujeres tra-
bajadoras, con una tasa de 
desempleo de 20,4%. Las 
mujeres trabajadoras entre 
25 y 34 años, también pre-
sentan una alta tasa de de-
sempleo, alcanzando el 
11,2%.  

El estudio de los académi-
cos compara los datos con 
igual trimestre de 2010, 
cuando el desempleo de los 
jóvenes entre 15 y 24 años 
llegaba al 18,6%, mayor en 
0,4% a lo registrado en la 
actualidad. Tanto en hom-
bres como en mujeres se ob-
serva una disminución en 
el desempleo. En el caso de 
las mujeres entre 25 y 34 
años de edad el desempleo 
alcanzó el 11,5%, mayor en 
0,3% a la cifra de 2018. 

Entre las conclusiones, la 
evidencia de que la varia-
ción del salario mínimo no 
ha generado mayor desem-
pleo: entre 2010 y 2018, “la 
evolución del salario míni-
mo ajustado por inflación 

Estudio demuestra que alza del salario 
mínimo no genera desempleo

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Dos investigadores echan por tierra los argumentos clásicos de 
que un alza del salario mínimo desincentiva la contratación. 
Estudios internacionales arrojan lo mismo.

gumentos de quienes sos-
tienen que la discusión so-
bre salario mínimo adquie-
re mayor relevancia en la 
discusión académica y polí-
tica, pero con bajo impacto 
en la economía real”, con-
cluye el estudio de los in-
vestigadores de la UDLA. 

 
Teoría y práctica en 
debate 

Los posibles efectos de un 
alza del salario sobre el em-
pleo han generado polémi-
ca desde siempre. La teoría 
clásica sugiere que incre-
mentar el costo de la mano 
de obra desincentiva la con-
tratación, puesto que un sa-
lario mayor motivaría a las 
empresas a contratar me-
nos trabajadores. La econo-
mía clásica sostiene que en 
países donde el salario mí-
nimo es alto, las empresas 
suelen lanzar mano de más 
capital físico (compra de 
maquinaria, por ejemplo) 
en su proceso de produc-
ción en comparación con el 
número de trabajadores 
empleados. Sin embargo, la 
validez de ese argumento 
ha sido cuestionado desde 
los años 90.  

A la vez, otros análisis 
sugieren efectos casi nu-
los, mientras que otros es-
tán convencidos de los 
efectos adversos para el 
empleo, especialmente 
para los jóvenes y la mano 
de obra calificada. 

De todas formas, en el re-
sultado que entregan los da-
tos reales persisten muchas 
dudas sobre el real efecto 
en el proceso de determi-
nación del salario mínimo. 

“Por ejemplo, se requiere 
profundizar el nivel de in-
fluencia del error en que 
puede incurrir el regulador 
al subestimar el salario mí-
nimo”, explican los acadé-
micos responsables por el 
estudio. “En efecto, para los 
trabajadores más vulnera-
bles, un salario mínimo me-
nor que el valor de mercado, 
atenúa el efecto “dominó” o 
de “derrame” hacia los nive-
les superiores de la distribu-

creció en promedio el 3,3% 
anual. Dicho crecimiento 
es mayor que el Índice Men-
sual de Actividad Económi-
ca (Imacec) en igual perío-
do, cuyo valores registraron 
2,1%; -1,0% y 2,6% de varia-

ción para la serie original 
total”, registra el documen-
to de Acevedo y Vergara. 

En buen castellano, aun 
cuando el salario mínimo 
creció en una proporción 
mayor a la actividad eco-

nómica del país, tal incre-
mento no hizo aumentar la 
tasa de desempleo. En efec-
to, el número de desem-
pleados disminuyó. 

“Esta evidencia carga la 
balanza en favor de los ar-

El interés internacional sobre el impacto del salario mínimo
Si bien es difícil sacar conclusiones  

incuestionables para la economía chile-
na, llama la atención que el salario míni-
mo haya subido tanto sin un impacto 
negativo en la tasa de desempleo. Pero 
en realidad diversos estudios han demos-
trado lo mismo. 

A inicios de la década de 1990, los 
investigadores David Card y Alan Krue-
ger (1994) fueron los primeros en ana-
lizar metódicamente los impactos del 
salario mínimo en el empleo en Esta-
dos Unidos. Esa y otras investigaciones 

similares terminaron en un libro que 
publicaron los investigadores titulado 
Myth and Measurement: The New Eco-
nomics of the Minimum Wage. En el libro 
concluyen que los “recientes incremen-
tos en el salario mínimo (en Estados 
Unidos) no han tenido efectos negativos 
en el empleo como es predicho en el 
modelo económico tradicional” (Card y 
Krueger 1995, p. 1). 

En el Reino Unido el salario mínimo 
se incrementó casi 15% de 1999 a 2001 
y no se encontraron impactos negati-

vos en empleo (Stewart, 2003). Recien-
tes análisis tampoco han encontrado 
un impacto negativo (Manning, 2012). 
En Brasil, tampoco se ha observado un 
efecto negativo en el empleo debido al 
incremento en el salario mínimo (Lemos, 
2009). La evidencia internacional es tan 
contundente que el semanario The  
modificó su postura sobre el salario 
mínimo diciendo que “Un salario míni-
mo, provisto que no sea muy alto, podría 
mejorar los salarios sin efectos negati-
vos en el empleo” (The Economist, 2013).

1 millón
de trabajadores en Chile, aproxi-
madamente, perciben el salario 
mínimo (11% de la fuerza de tra-
bajo), que desde el 1 de agosto 
alcanza los $286 mil. 
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EVOLUCIÓN SALARIO MÍNIMO 2010-2018  (EN $ 1 DE AGOSTO DE 2018)

ción salarial”, detallan. 
Lo cierto es que la políti-

ca de salario mínimo es par-
te de la cultura de nuestro 
mercado laboral. El investi-
gador Renato Segura Do-
mínguez, director del Cen-
tro de Estudios de la Reali-
dad Regional, explica: 

“Su existencia hoy nadie 
discute. Por lo general, la 
discusión está en el nivel 
de reajuste y su efecto en la 
tasa de desempleo. Sin em-
bargo, a la luz de la eviden-
cia, donde el nivel de de-

sempleo para los más jóve-
nes parece estar anclado al 
ciclo económico, es válido 
preguntarse si el salario mí-
nimo contribuye más a 
profundizar el diferencial 
de ingresos que los efectos 
que pueda tener en el de-
sempleo”. 

Así las cosas, la Cámara 
de Diputados aprobó el 14 
de agosto un salario míni-
mo de $286.000 a partir del 
1 de agosto de 2018 y de 
$300.000 a partir del 1 de 
marzo 2019. Para ser apro-

EVOLUCIÓN IMACEC PERÍODO ENERO 2010 - ABRIL 2018

EVOLUCIÓN TASA DE DESEMPLEO JÓVENES ENTRE 15 Y 24 AÑOS

FUENTES: DIRECCIÓN DEL TRABAJO, INE, BANCO CENTRAL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

bado, el proyecto debe ser 
revisado en segundo trámi-
te por el Senado. 

En medio del debate, no 
está de más recordar la ad-
vertencia del economista 
Alfred Marshall sobre la po-
pularidad de la doctrina del 
salario mínimo: “Es mejor 
dejar que los políticos lo 
alaben y que nosotros lo 
critiquemos”.

13
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INFORMÓ EL DIRECTOR DE JURISDICCIÓN TALCAHUANO, CLAUDIO CID

Los resultados del primer semes-
tre de Aduana Talcahuano dan 
cuenta de un incremento de un 
303% en la valorización de las mer-
cancías decomisadas, y un 112% 
por concepto de vulneración de de-
rechos de propiedad intelectual 
respecto a igual periodo de 2017. 

Cabe destacar que la jurisdicción 
de Aduana Talcahuano  incluye las 
regiones e Maule, Bío Bío y Arauca-
nía. Ésta lideró las incautaciones 
por concepto de propiedad inte-
lectual,  con 7.512 productos falsi-
ficados entre enero y junio de este 
año, con una valorización de 
US$48.659.  

A modo de comparación, en la 
Región de Magallanes se logró de-
comisar 2.921 unidades valoriza-
das en US$79.825. Aquí, se ha logra-
do decomisar 10.433 mercancías 
falsificadas y 8 kilos 856 gramos de 
diversos tipos de drogas. 

En todos estos procesos destacan 
la coordinación de la Subdirección 
de Fiscalización y entre todas las 
Aduanas, el uso de metodologías 
combinadas como el análisis de 
riesgos previo para la identifica-
ción de modus operandi, rutas y 
horarios, la capacitación para el 
perfilamiento en la línea, técnicas 
de entrevista, binomios caninos y el 
empleo intensivo de tecnología no 
invasiva, además del trabajo con-
junto con las policías, el Ministerio 
Público y otras instituciones. 

Entre lo más destacado para la 
Aduana de Talcahuano también 
está lo correspondiente al Plan In-
tegrado de Fiscalización (PIF) de 
Salud Pública. Fueron 343.680 mer-
cancías que corresponden a ali-
mentos, 4.725 a dispositivos médi-
cos y 122 a medicamentos de uso 
humano, los que no contaban con 
las certificaciones necesarias para 
ingresar al país y que podían ser 
perjudiciales para la salud de los 
ciudadanos. 

Durante enero y junio de este 
año, a través de los procedimientos 
correspondientes al PIF de Seguri-
dad de las Aduanas de la zona sur 
se incautaron 1.427 mercancías en-
tre las que se destacan 11 armas, 
fuegos de artificios y municiones, 
siendo esto último lo más decomi-
sado por las Aduanas de Talcahua-
no y Coyhaique, con 841 y 216 res-
pectivamente. 

El director de la Aduana de Tal-
cahuano, Claudio Cid, explicó que 
“nuestro rol fiscalizador es funda-
mental para la labor que realiza-
mos en las fronteras que resguarda-
mos. En nuestra Región no sólo 
controles terrestres, sino que tam-
bién marítimos, en el que el acucio-
so trabajo de análisis de nuestros 
funcionarios es fundamental para 
seguir incautando mercancía ilíci-

Aduana: valor de mercancía incautada 
crece un 300% al primer semestre 2018
Esta jurisdicción lideró decomisos por propiedad intelectual, con una valorización que alcanzó los 
US$49 mil dólares. Asimismo, destacaron cifras en aumento del comercio exterior.

ta que quiera ingresar al país”. 
Respecto a la droga, el primer se-

mestre de este año se realizaron 83 
procedimientos de drogas en la 
zona sur del país, liderados por 
equipos de funcionarios de las 
Aduanas de Talcahuano, Osorno y 
Puerto Aysén, con 18 cada una, de-
comisando cocaína y marihuana, 
principalmente. 

 
Comercio exterior 

Claudio Cid entregó cifras que 
dan cuenta que el aeropuerto Ca-
rriel Sur ha ido incrementando el 
nivel de cargas el último tiempo. 

“Se trata de carga aérea que llega 
desde Santiago a Talcahuano don-
de se desaduanan. Principalmente, 
es carga que se deriva a las naves 
mercantes atracadas en la zona o las 
que se están reparando en Asmar. El 

valor de esta carga al primer semes-
tre alcanzó el millón de dólares”. 

Adicionalmente, están las mer-
cancías importadas que llegaron a 
carriel Sur, valorada en 356 mil dó-
lares, de los cuales se han pagado 76 
mil dólares por concepto de dere-
cho de impuesto. 

Sobre las exportaciones al pri-
mer semestre que están saliendo 
por Carriel Sur, se alcanzó un valor 
total de US$6 millones, correspon-
diente básicamente a filetes de sal-
món de pesquera Camanchaca. 

“No hay que olvidar que el termi-
nal aéreo se está ampliando y con-
templa espacios para movilizar car-
ga, y está comprobado que por Ca-
rriel Sur podría salir toda la carga 
que se está movilizando desde Chi-
llán al sur. Las autoridades están 
claras en este asunto y estamos tra-

bajando como mesa Comex en este 
punto”, acotó Cid. 

 
Pino Hachado  

Al primer semestre, han pasado 
por el paso Pino Hachado, 2.007 
contenedores, por un monto total 
de US$60 millones. Crecimiento 
notable si se considera que en todo 
2017 fueron 1.700 contenedores. 

“Toda esta carga podría pasar 
por el paso Pichachén porque que-
da más cerca de Neuquén, zona de 
origen de estas mercancías, de ahí 
la importancia de habilitar este 
paso en la Región del Bío Bío”, sub-
rayó el director de Aduana Talca-
huano, Claudio Cid.

 FOTO:AGENCIA UNO
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El potencial del paso 
Pichachén está plasmado en las 
cifras de paso de contenedores 
en ascenso de Pino Hachado”.

Claudio Cid, director Aduana Talcahuano.
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ADMINISTRACIÓN DE ULLOA  TRABAJARÁ EN TRES HITOS PARA QUE EMPRESAS ASIÁTICAS  VISITEN LA REGIÓN

Fue catalogado como un hito du-
rante el 2017. El anuncio de la rea-
lización del Bío Bío Week China ge-
neró una alta expectativa ante la 
posibilidad certera de expandir no 
sólo el horizonte económico, sino 
que también académico.  

La asistencia de empresarios, au-
toridades regionales y del mundo 
académico conllevó a que se rela-
cionaran exclusivamente con sus pa-
res de Wuhan, capital de la Provincia 
de Hubei, para establecer  y afianzar 
las redes necesarias en el marco de 
la internacionalización regional. 

Se esperaba que este año se repitie-
ra, pero ayer en la mañana el director 
nacional de ProChile, Jorge O`Ryan, 
confirmó el  Chile Week China 2018. 
No obstante, dando señales que ha-
cían entender que el Bío Bío no ten-
dría una semana o días especiales. 

“Es importante que Pro Chile 
con las organizaciones gremiales 
del Bío Bío y con las autoridades 
regionales elaboren un plan estra-
tégico de la Región y ahí que se 
disponga a parte de China o pue-
da ser Estados Unidos. Lo impor-
tante es  focalizar la Región”, expli-
có la autoridad nacional. 

En su primera versión fueron 32 
empresas y cinco universidades que 
conformaron una delegación de  80 
personas. 

Fue encabezada por el ex inten-
dente, Rodrigo Díaz, y acompañado 
de otras autoridades como el ex se-
remi de Economía, Iván Valenzuela, 
y quien fuera titular de Energía, Ca-
rola Venegas, por nombrar algunos. 

Y  llevar comitivas extras al em-
presariado tiene un costo alto y el 
año pasado fue apoyado con  fon-
dos del Gobierno Regional. 

El porqué de la incursión tenía 
justificaciones de peso, más allá de 
la inversión que pueda acarrear.   
Se trató de abrir el Bío Bío a un 
mercado que, incluso, no tiene te-
cho todavía y que requiere de ga-
nar confianzas bajo el concepto 
de paradiplomacia. 

“Nuestra provincia es la de ma-
yor dinamismo y crecimiento eco-
nómico de la zona centro sur de 
China. Tenemos zonas francas y 
de libre comercio para potenciar el 
comercio exterior. Vemos mucho 
potencial a futuro, en áreas diver-
sas como educación, agricultura, 
tecnología y otros”, dijo en aquella 
oportunidad el vicegobernador del 
Gobierno Popular de la  Provincia 
de Hubei, Dong Daochi. 

 
Cambio de estrategia 

Al respecto, sobre si este este año 
habrá o no un segundo viaje, desde 
el Gobierno Regional informaron 
que  se estaba trabajando en ello, 
pero no de la misma forma. 

Fue el consejero regional UDI, 
Luis Santibáñez, quien precisó de 
qué se trata:  un estudio para me-
dir el impacto económico del pri-
mer Bío Bío Week China. Un viaje 
en octubre por parte del Intenden-
te,  Jorge Ulloa, junto a un conse-
jero que “hable inglés”. Y, poste-

Tras la alta expectativa que se generó en el  2017, se esperaba  que se repitiera la 
experiencia. Si embargo, lo que se realizará es evaluar el impacto logrado, mediante 
lo que ellos calificarán de “un austero viaje” del intendente a Hubei en octubre, para 
luego planificar el nuevo evento en Concepción.

yan a quedar afuera del Chile Week 
China 2018 que se realizará en el 
mes de noviembre. 

“Se integró fuertemente el Mau-
le, pero están todas las regiones 
fuertemente invitadas a participar 
(...)  justo va a coincidir con la feria 
más grande e importadores de Chi-
na, donde miles de importadores 
van a estar presentes. Entonces, la 
idea es  que los empresarios nues-
tros, los exportadores, vayan. Posi-
blemente lo haga el ministro de 
Agricultura y el de Relaciones Exte-
riores para darle un peso político”, 
proyectó  O`Ryan.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Bío Bío no participará en China Week; 
Gobierno Regional prefirió una feria local

riormente, comenzar a planificar 
lo que será una suerte de China 
Week en Bío Bío 2019 ( O Expo Hu-
bei) , con fechas tentativas entre 
enero y febrero, ya que después 
viene el REC. 

El recibimiento de los empresa-
rios y autoridades de la Provincia de 
Hubei en el Gran Concepción, más 
las instancias previas,  considerarán 
un gasto de  $300 millones de fon-
dos del Gobierno Regional. 

“Esperamos que sea el elemento 
sustantivo para el lanzamiento de 
la nueva Estrategia de Internacio-
nalización del Bío Bío”, adelantó 
Santibáñez. 

Un alto personero de  la ex admi-
nistración, criticó la demora, pero 
entendiendo a su vez los tiempos de 

instalación del nuevo gobierno. Eso 
sí,  advirtió que los chinos no per-
donan los desaires, por lo que aquí 
hay un tema que trasciende gobier-
nos y que no por nada Eduardo Frei 
Ruiz- Tagle fue ratificado como em-
bajador en ese territorio y se logró, 
además, que  Concepción sea sede 
del  Foro de Cooperación Económi-
ca de Asia Pacífico, APEC 2019. 

Por todo lo anterior,  el hecho que 
haya una edición penquista sería 
una señal positiva, la cual esperan en 
Hubei, según los entendidos. 
 
Empresas podrán ir igual 

En tanto, el director nacional de 
ProChile, Jorge O`Ryan, destacó 
que pese a esto, no quiere decir que 
los emprendedores del Bío Bío  va-

Delegación 2017 fue 
de 80 personas
 Un total de 32 empresas y 5 universida-
des conformaron  la comitiva del año 
pasado,  detalló ProChile.
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Ayer comenzó el Diploma “For-
mación en Competencias Innova-
doras y Emprendedoras para la In-
ternacionalización de la Región del 
Bío Bío”, el primero en su tipo en 
Chile, el cual se imparte por la Fa-
cultad de Ciencias Jurídicas y Socia-
les de la Universidad de Concep-
ción y el Gobierno Regional. 

En la primera actividad participa-
ron diversas autoridades  de gobier-
no y académicas, como el director 
nacional de ProChile, Jorge O ̀ Ryan; 
el director de la misma entidad en la 
Región, Gino Mosso; el seremi de 
Educación,  Fernando Peña; la vice-
rrectora de Investigación y Desa-
rrollo de la UdeC, Andrea Rodríguez 
en representación del Rector Carlos 
Saavedra; el decano de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales 
UdeC, Rodolfo Walter Díaz; la aca-
démica de la misma casa de estudio 
y directora del Diploma, doctora 
Paulina Astroza, entre otras. 

La embajadora de la Unión Euro-
pea en Chile, Stella Zervoudaki, dic-
tó una cátedra a los asistentes y al fi-
nalizar recibió un reconocimiento.  

“La Región tiene un poder por-
tuario y toda la posibilidad de inno-
var en el área digital. Incluso, en la 
agricultura podría aprovechar me-
jor con nuestro acuerdo de recono-
cimiento de productos orgánicos”, 
explicó Zervoudaki. 

“Estamos tratando abarcar no 

Pionero en Chile: comenzó Diploma  
de Internacionalización del Bío Bío 

sólo mirando en la empresa, sino en 
todos aquellos que se quieren inter-
nacionalizar. La verdad es que este 
es un ámbito mucho más grande 
que el comercio. De ese punto de 
vista, la malla de profesores y los te-
mas son amplios” , resaltó la direc-
tora del Diploma, Paulina Astroza. 

El proyecto está financiado por el 
Fondo para la Innovación y la Com-
petitividad del Gore Bío Bío. 

Pto. Coronel busca aumentar envíos en 30%
Puerto Coronel proyectó un 

crecimiento del 30% en los despa-
chos de productos acuícolas, que 
incluye salmones y choritos con-
gelados, de cara a lo que resta del 
año considerando la próxima 
temporada de salmón coho que se 
inicia a fines de septiembre. El 
terminal coronelino participa en 
las exportaciones del sector des-
de 2009, tiempo en que ha cons-
truido una relación con la indus-
tria sustentada en los beneficios 
logísticos que aporta su ubica-
ción y frecuencia de servicios na-
vieros, que lo mantienen como 
uno de los principales puntos de 
salida marítima de este tipo de 
envíos en el centro-sur. 

FOTO:PPAA

A lo largo de este período, las 
exportaciones acuícolas han 
mostrado un incremento que -en 
opinión del gerente comercial de 
Puerto Coronel, Rodrigo Schi-
lling, tiene ver con atributos de 
competitividad del terminal 
como su capacidad de carga, ser-
vicios navieros además de su ubi-
cación geográfica. 

Como parte de este plan de po-
sicionamiento como un centro 
logístico de primer nivel, Puerto 
Coronel anunció a inicios de año 
inversiones por US$30 millones, 
para sumar dos nuevas grúas por-
tacontenedores y fortalecer su in-
fraestructura en la operación de 
contenedores.

Organizado por la 
UdeC y el Gore 
Uno de los objetivos es que los partici-
pantes adquieran las herramientas, 
mediante la teoría y la práctica, para 
comprender el fenómeno de la interna-
cionalización.
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Hoy, a las 22.00 horas en Teatro 
Marina del Sol, el músico y cantan-
te nacional Joe Vasconcellos vuel-
ve a la zona, para seguir afianzan-
do su lazo con el público penquis-
ta y con un nuevo single bajo el 
brazo: “El Vuelo”. 

“Siempre nos llaman, entonces 
cómo no ir. En esta oportunidad 
vamos al Casino, y ahí igual se jun-
ta gente de todos lados, de Lota, Co-
ronel, Conce, Talcahuano. Enton-
ces, hay como un vínculo de 
rock&roll con el público de por 
allá”, comentó el músico. 

Vasconcellos, fuera de presentar 

Joe Vasconcellos llega con “El Vuelo”
la Moral Distraída -lo habían hecho 
en el single “Alma Gemela”-, el artis-
ta nacional apuntó que “lo prime-
ro que me sedujo de ellos fue su ni-
vel de profesionalismo, ensayan 
casi todos los días, tienen un traba-
jo entre lo teatral, musical y atrevi-
do, además de ser gente muy entre-
tenida y tremendos músicos. Un 
agrado compartir con ellos”. 

Las entradas para el show de esta 
noche, disponible en Sono (Brasil 
1265) y sistema Daleticket, tienen 
un valor de $25.000 primeras filas, 
$20.000 diamante, $15.000 golden 
y $10.000 silver.  

FOTO: EYE ESTRATEGIA Y ENTRETENCIÓN.

Llegaron 108 propuestas, y 
de ellas se eligieron siete. 
Más de 20 mil personas 
votaron en el concurso.

Una alta 
participación

sus temas más clásicos, viene en 
promoción de esta nueva canción 
grabada junto a la Moral Distraída 
y que representa el segundo single 
del EP “Llamadas, Vol.3”.   

“Es uno de los temas menos me-
tafóricos del álbum, ya que quisi-
mos ir directo al grano, hablar de lo 
que pasa con la migración, de este 
Chile nuevo que estamos viviendo.  
Como músico, siempre he dependi-
do de gente de otros países para 
hacer mi trabajo, y eso creo que le 
da el sabor a mí sonido”, señaló Vas-
concellos.  

Sobre trabajar nuevamente con 
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AYER SE DIO A CONOCER EL GANADOR DEL CONCURSO 

Fue un proceso que marca un se-
llo. La esencia que quiere tener la 
UdeC en la celebración de sus 100 
años, que no es otro que la integra-
ción de toda la comunidad en los 
festejos. Que cada uno, indepen-
diente de si tiene un nexo académi-
co o de otro tipo con la casa de es-
tudios, se sienta parte y protagonis-
ta de la fiesta. Y así quedó de 
manifiesto en el concurso de la elec-
ción del logo, cuyo primer lugar 
quedó en manos de Jessica Cea. 

La ganadora, que no está ligada 
profesionalmente al mundo aca-
démico ni del diseño, recibió su 
premio ayer en la Casa del Arte, en 
ceremonia encabezada por el rec-
tor Carlos Saavedra y que contó 
con la presencia de varias autorida-
des universitarias y también del al-
calde Álvaro Ortiz.  

“Es muy simbólico. Fue una deci-
sión sabia de la comisión que se 
conformó para este proceso selec-
tivo, abrir a la ciudadanía la elec-
ción final. Y nos pone muy conten-
tos que la ganadora sea una repre-
sentante de la comunidad”, indicó 
Saavedra. 

Además, agregó que “que se haya 
abierto a toda la ciudadanía es par-
te del espíritu que se le quiere dar 
al proceso de celebración de los 
100 años. Que no deben ser solo al 
interior de los campus, sino que to-
dos en Concepción, Chillán y Los 
Ángeles se sientan parte”. 

La convocatoria recibió 108 pro-
puestas. Luego, un jurado formado 
por siete representantes de los dis-
tintos estamentos universitarios, 
seleccionó siete logos, y la comuni-
dad eligió al ganador, en una vota-
ción a través de la web. Se recibie-
ron 20 mil 79 votos, y el primer lu-
gar tuvo 5 mil 595 preferencias, 
correspondiente al 32,92%. 

 
En la historia 

Rodrigo Piracés, director de Ex-
tensión y de la Pinacoteca UdeC, 
comentó que “el concurso tuvo más 
de 20 mil votos, personas que par-
ticiparon, y eso lo legitima. El logo 
que se quedó con el primer lugar 
sacó un alto porcentaje, y conside-
ramos que el hecho de la alta par-
ticipación ciudadana va totalmen-
te acorde con el nacimiento de la 
universidad, que se gesta desde la 
comunidad”. 

En cuanto a los elementos técni-
cos del trabajo, Piracés detalló que 
“dentro de las bases, cada diseño te-
nía una memoria, una explicación, 
y en eso nuestra ganadora propone 
los colores emblemáticos de la Uni-
versidad. El amarillo y el azul son fá-
cilmente identificables y relacio-
nables por la comunidad, y en ese 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Jessica Cea fue la creadora del trabajo que se quedó con el 
primer lugar. Autodidacta en el mundo del diseño, contó 
que lo envió el último día de la convocatoria.

sentido el logo se comporta de una 
manera muy eficiente. Representa 
a sus emblemas más característi-
cos, como el Campanil, el friso y la 
estrella del centenario”. 

Jessica Cea, creadora del logo ga-
nador, contó que “me enteré por 
Facebook del concurso. Lo vi publi-
cado, y me entusiasmó de inme-
diato la idea de participar. Igual 
después la había desechado un 
poco, porque no vi tantas posibili-
dades al competir con diseñado-
res y gente de la misma universidad, 
con estudios, con experiencia, con 
todo. Pero al final quise hacerlo”. 

De su proceso creativo, detalló 
que “busqué algo que fuera repre-
sentativo, que al mirarlo rápido 
cualquier persona pudiera rela-
cionarlo con la Universidad y sus 
100 años. Lo mandé el último día, 
y gané (ríe)”. Además, agregó que 
“me demoré como una semana. 
Trabajaba un poco diariamente 
en él. De repente iba camino al tra-
bajo y se me ocurría algo, me man-
daba correos a mí misma para no 
olvidarme”. 

Sobre lo primero que pensó 
cuando le dijeron que había gana-
do, aseguró que “me sorprendí mu-
cho. De hecho, me había pasado lo 
mismo cuando supe que estaba en-
tre los siete finalistas. Con eso ya es-
taba contenta. Y cuando me llama-
ron y me dijeron que gané, no lo po-
día creer”.  

Cea también contó de su rela-
ción con el diseño. “No partió de 
niña, fue más de adulta. Me gusta 
harto, hago otras cosas que tienen 
que ver con él, como partes de ma-
trimonio. Soy autodidacta. En el 
trabajo de repente me piden cosas, 
algún afiche. Me apasiona, y busco 
en internet las herramientas técni-
cas para aprender mejor”. 

Además, indicó que recién está 
asimilando el significado de ganar 
este concurso, y que quedará para 
siempre en la historia de la UdeC. 
“En un principio no lo dimensioné 
tanto, ahora como que me he dado 
cuenta de la importancia. Es un tre-
mendo orgullo que se haya seleccio-
nado mi trabajo, para una fecha 
tan especial”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Ya está listo el logo  
que acompañará a la 
UdeC en su centenario

EL MÚSICO, tras completar su álbum “Llamadas” este 2018, la próxima 
temporada armará un show especial por los 20 años del disco “Vivo”.

CEA CONTÓ que se demoró cerca de una semana en terminar su propuesta.
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Viva Australis despliega su 
propuesta musical en Balmaceda 
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HOY A LAS 18.00 HORAS 

La compositora y guitarrista local, Trinidad García, estrenará su EP “Tiempo 
circular”, además del lanzamiento del videoclip que lleva el mismo nombre.

Si bien desde hace como 10 años 
atrás que comenzó su camino mu-
sical de manera autodidacta y auto-
gestionada, recién el año pasado  
Trinidad García se decidió a encum-
brar su proyecto Viva Australis de 
manera y decidida. 

Momento en que, aparte de reali-
zar sus primeras presentaciones en 
vivo, aprovechó de grabar su EP 
“Tiempo Circular”, trabajo que hoy 
a las 18.00 horas estrenará en Bal-
maceda Arte Joven (Colo Colo 1855).  

“Este trabajo,  el cual hice con el 
productor Glenn Vilaboa y que se 
mezcló y masterizó en Estados 
Unidos con Arturo Medina, está 
formado por cuatro disímiles 
composiciones -dos en español, 
una en francés y otra en inglés-. Es 
decir, una tiene un sonido más 
electrónico, otra más pop y con un 
sello más rock, pero el hilo con-
ductor general del trabajo es la vi-
sión que tengo de la sociedad en 
relación a nuestro ambiente y res-
ponsabilidades sociales”, destacó 
la cantante. 

Si bien a simple vista pareciera 
que el concierto se proyectara y gi-
rara en torno a este único material, 
el show contempla mucho más, ya 
que “tengo otras composiciones y 
que harán del espectáculo algo más 
completo. Tenemos pensado con la 
banda un concierto estructura alre-
dedor de 10 canciones, además del 
lanzamiento del videoclip antes de 
que inicie el espectáculo”, dijo la 
también bióloga marina.  

Precisamente, la cantante dijo so-

bre este trabajo audiovisual que “fue 
grabado en la Región de la Arauca-
nía, en las faldas del volcán Lanín. 
Pasé mucho tiempo buscando un 
lugar como éste y que representara 
lo que la canción dice. Tema que 
considero el más importante del ál-
bum, ya que es como la semilla de 
mis reflexiones y el resto son como 
las flores del EP”. 

Dentro de sus proyectos futuros, 
a mediados de septiembre Viva Aus-
tralis emigrará a Francia, puntual-
mente, a la ciudad de Lyon. “Me 
aceptaron en una escuela de canto, 
había postulado hace un tiempo y 
me aceptaron, así que estaré un año 
por allá perfeccionando mi técnica 
vocal, composición y formación mu-
sical”, señaló.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LA PRESENTACIÓN DE HOY es con un 
aporte de $2.000 general. Uno de sus únicos 
conciertos, ya que posteriormente, a 
mediados de septiembre se irá a Francia 
por un año a una escuela de canto.
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realiza charla sobre efectos del consumo de 
marihuana en el Colegio Concepción San Pedro

Con el fin de crear conciencia en la población estudian-
til sobre los efectos que genera el consumo de marihua-
na en los estudiantes chilenos, la doctora en psicología y 
directora del Departamento de Psiquiatría de la Univer-
sidad de Chile, Anneliese Dörr, realizó una charla a alum-
nos de segundo medio del Colegio Concepción San Pedro. 

Dörr lleva más de 10 años junto a otros profesionales 
dirigiendo y coordinando investigaciones que ponen so-
bre la mesa las reales consecuencias que provoca el con-
sumo de esta droga en adolescentes.

NICOLÁS SOTO 
y Camila Coloma.

FERNANDA HERRERA, Mónica Godoy y Gisela Morales. ELIZABETH LÓPEZ, Sofía Echenique y Josefa Hernández.

CRISTÓBAL PEÑALOZA  y Martín 
Hernández.

JAVIERA 
SEGUEL, 
Alejandra 
Valdebenito 
y Edgardo 
Matus.

ROBERTO MORA, 
Carina Sanhueza, 

Anneliese Dörr, Francisco 
Bañados y Paula Matus.

JOSÉ MONSALVES, Isabel Aranda y Gabriel Muñoz. FRANCISCA FUICA, Vicente Zapata y Monserrat Lobato.JAVIERA SEGUEL, Catalina Arrate y Lauren von Arx.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Anneliese Dörr

MARTÍN 
ANTILEO, 

Gina 
Norambuena 

y Lucas 
González.
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Jessica Cea fue la ganadora del concurso organizado por la Univer-
sidad de Concepción, con el fin de abrir a la comunidad la posibili-
dad de diseñar el logo que represente a la Casa de Estudios, de cara 
a las celebraciones de sus 100 años de vida. 

La imagen representa a la UdeC tanto por sus colores, 
como por la presencia de la imagen del Arco de la 
Universidad y del Campanil, además de una estrella 
que recuerda a las siete que forman parte del escu-
do de la Institución o simbólicamente, la del primer 
centenario. 

En la oportunidad, también se reconoció el tra-
bajo realizado por el Rector Carlos Saavedra, quien 
este 24 de agosto cumplió 100 días liderando la Rec-
toría de la Universidad de Concepción.

ÁLVARO ORTIZ, 
Jessica Cea, Claudia 

Muñoz y Carlos Saavedra.

VERÓNICA MADRID, Moira Délano y Karen Candia.

ALANIS RIVAS, David Troncoso, Rodrigo Rivas y Alejandra Cea. CLAUDIA BESAMAT, Francisco Bañados y Ximena Cortes.

ALEJANDRO 
BANCALARI, 

Sandra 
Santander y 

Ximena Perone.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Presentación del logo conmemorativo 
al centésimo aniversario de la UdeC

RODRIGO 
PIRACES  y 
Jorge 
Cancino.
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Seminario: Liderazgo 
y empoderamiento 
económico de las mujeres

La actividad tuvo como fin dialogar sobre la participación femenina, competitividad y la 
incorporación de las mujeres en altos cargos de representación. Fue organizada por la Se-
remi de la Mujer, Irade, la delegación de la Unión Europea en Chile y la Universidad Alber-
to Hurtado. 

El seminario contó con la presencia de la ministra de la Mujer y Equidad de Género, 
Isabel Plá y de Stella Zervoudaki, entre otros invitados.

CAROLINA PARADA, Isabel Plá, Stella Zervoudaki  y Marissa Barro.

PATRICIA CABALÁ, Mauricio Araneda y Loreto Zúñiga.

ELIANA 
ZAPATA, 

Jessica Campos, 
Mauricio 

Gutiérrez y 
Elena Fuentes.

KARLA VIDELA  y Carla Pettinelli.

FERNANDO QUIROGA, Stella Zervoudaki y Paul Esquerré.

GUILLERMO PAREDES  y Victor Bascur. VANESSA ESPINOZA  y Estefania Humud.PILAR FERNÁNDEZ  y Florencia Fernández.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOACHIM OPPINGER  y Robert Contreras.

JOACHIM 
OPPINGER, 
Marlene Pérez, 
Flor Weisse y 
Mathieu Perot.

CRISTIÁN DOOMS, Edith Van Rossum, Carolina Nordling, Pilar Ayra y Alejandro Zurita.

VERÓNICA CEBALLOS, Carlos Jara y Macarena Cepeda.
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Siempre atentos y reacios a las decisiones de 
la dirigencia, esta vez los hinchas del acero 
aplaudieron la última medida de la directiva 
de cara al partido de esta tarde. 

Las mujeres podrán ver el partido gratis. Y 
no serán las únicas. Los niños menores de 12 

años y los adultos mayores de 65, también 
tendrán la oportunidad de ver Huachipato vs 
Antofagasta sin pagar su entrada y solo mos-
trando su carné de identidad. 

Con el fin de evitar filas al ingreso, el club in-
vitó a los hinchas a llegar temprano al estadio.

Damas podrán ingresar gratis esta tarde al CAP

FOTO:ESTADIO CAP
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HUACHIPATO RECIBE A DEPORTES ANTOFAGASTA EN EL CAP
Sin ser números descollantes, de 

los últimos seis puntos en disputa, 
el acero ganó cuatro. La victoria so-
bre Audax y el empate frente a 
Everton le dieron aire al equipo de 
Nicolás Larcamón, que esta tarde 
buscará seguir escalando en la ta-
bla cuando enfrente a Deportes 
Antofagasta. 

“Hoy se ve otro semblante del 
equipo en cancha. Ojalá el sábado 
(hoy) podamos dar un nuevo paso 
firme camino a nuestra búsqueda 
de competir por uno de sus cupos 
internacionales”, comentó el DT de 
Huachipato, Nicolás Larcamón. El 
acero marcha noveno en la tabla 
con 23 puntos, cinco menos que la 
Unión Española, último equipo 
que, hasta ahora, está clasificando 
a Copa Sudamericana.  

El momento de los hispanos está 
lejos de ser el mejor, pese a que en 
la última fecha vencieron por 2-0 a 
San Luis. Lo mismo con O’Higgins, 
equipo que también pelea por ese 
lugar internacional. Los celestes 
acumulan cuatro caídas en línea. 
Por lo anterior, Larcamón tiene más 
que claro que la regularidad será la 
clave para lograr ese objetivo.  

“En este torneo eso es lo más di-
fícil de lograr, porque todos los par-
tidos son muy parejos y cerrados, 
pero queremos lograrla. Sin duda 

Con Parraguez y 
“Gabi” en ataque 
busca seguir en alza

que nos encomendamos a lograr 
buen funcionamiento para ello”, 
agregó el DT de Huachipato. 

 
Busca contundencia 

La usina suele ser uno de esos 
equipos que atacan y pasan más 
tiempo en campo contrario que en 
el propio. Eso sí, les ha costado que 
lleguen los goles y en las últimas dos 
fechas han marcado solo uno, que 
de todas maneras les bastó para 

vencer a Audax.  
Por ello, en la práctica de fútbol 

del jueves, que se llevó a cabo en el 
pasto sintético del Municipal de 
Hualpén, Larcamón alineó a la du-
pla ofensiva que hace mucho rato 
varios querían: el panameño Ga-
briel Torres y Javier Parraguez.  

“Son posibilidades que baraja-
mos. Ha sido una competencia exi-
gente y muy sana para los tres (jun-
to a Charlis Ortiz)”, dijo el técnico 

del acero sobre la opción de ver 
juntos desde el primer minuto a 
Torres y Parraguez.  Gabriel anotó 
ante los itálicos hace dos semanas 
y rompió la mala racha que arras-
traba sin anotar desde mayo. Ja-
vier, por su lado, ha marcado dos 
goles este semestre y se inscribió 
con cuatro más en Copa Chile.  

Sobre el rival de esta tarde, su ex 
equipo, Deportes Antofagasta, Lar-
camón sentenció que “en la táctica 

 FOTO:AGENCIA UNO

El acero se juega puntos vitales en su lucha por puestos 
internacionales, ante un rival que está en cuarto lugar. 
Ortiz y Caraballo saldrán del once titular.  fija han mostrado gran fuerza y te-

nemos que neutralizar sus cami-
nos para llegar al gol. La idea es do-
minar la pelota. Será un lindo par-
tido donde ojalá estemos muy 
contundentes y en altos niveles de 
rendimiento para volver al triunfo 
en casa, seguir con la racha y así po-
der encarar el receso por la fecha 
Fifa y fiestas patrias con buen aire 
para el desenlace del torneo”.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

C. Lampe 
J. Córdova 
F. Pereyra 
V. Huerta 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
N. Baeza 
G. Torres 
J. Parraguez

ANTOFAGASTA

N. Larcamón

DT

HUACHIPATO

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

P. Garcés 
P. Magalhaes 
T. Astaburuaga 
B. Romo 
S. Cordero 
G. Sandoval 
M. Lepe 
Ó. Hernandez 
E. Bello 
F. Flores 
F. Ciampichetti 

G. Ameli

DT

Estadio: CAP Acero 
Hora: 17:30 
Árbitro: Cristian Andaur
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Troncos sigue en zona 
de clasificación, con 26 
puntos. Old John’s es 
sexto, con 19. 

Se mantiene 
en tercer lugar

NUEVO CLÁSICO POR TOP 8 DE LA LIGA CENTRAL

La segunda rueda del Top 
8 Torneo Central de Rugby 
ha marcado diferentes ca-
minos para Old John’s y 
Troncos. Mientras los pri-
meros venían de una mal 
primera parte y han levan-
tado las últimas fechas, en 
el caso del elenco forestal se 
ha dado al revés. Indepen-
diente de estos anteceden-
tes, en ambos lados asumen 
que un clásico es diferente. 
La cita es hoy, desde las 
15.40 horas en El Venado. 

Axel Scheel, capitán de 
los ingleses, estará de vuel-
ta para este importante 
duelo, y señaló que su equi-
po, obviamente, llega con 
la moral a tope producto 
de sus recientes victorias, 
frente a Universidad Cató-
lica como local y con Stade 
Francais en calidad de vi-
sita. 

“Estamos contentos por 
los dos triunfos, eso es un 
buen envión anímico que 
ha marcado el trabajo de la 
semana. En la primera rue-
da no veníamos bien, y aho-
ra todo ha cambiado favora-
blemente. Tenemos mu-
chas ganas de jugar el 
clásico, que independiente 
del momento en que te pille 
y los resultados anteriores, 
siempre son partidos apar-

Realidades opuestas: Old John’s 
y Troncos chocan otra vez 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Mientras los ingleses vienen en alza y con dos 
victorias seguidas, los forestales llegan con dos 

derrotas consecutivas. 

OPINIONES
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A levantar cabeza 
Javier Rodríguez, jugador 

de Troncos, señaló que “he-
mos entrenado bien, súper 
concentrados. Más allá de 
ser un clásico, es un parti-
do muy importante. Nece-
sitamos los puntos, la se-
gunda rueda no partimos 
bien. Por eso, el resultado es 
clave para mantenernos en 
los puestos de arriba en la 
tabla”. 

Los forestales son terce-
ros, con 26 puntos, más allá 
de sus últimas derrotas con 
Old Boys y Cobs. De esas 
caídas, Rodríguez comen-
tó que “tuvimos desconcen-
traciones, errores en defen-
sa. Y ante Cobs, por ejem-
plo, no se pueden dar 
ventajas. Debemos mejorar 
en esos aspectos, que igual 
dependen de nosotros”. 

Del momento de Old 
John’s, indicó que “llegan 
con mejor ánimo, pero es-
tos partidos son distintos, 
independiente quién ven-
ga mejor. El que esté más 
concentrado tendrá ven-
taja. Pienso que la localía 
no influye tanto, pues am-
bos equipos somos de acá 
y no hay desgaste extra, ni 
viajes”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

te. El equipo está bien, muy 
unido y con muchas ganas 
de jugar este duelo en El Ve-
nado”, indicó. 

En este momento, Old 
John’s es sexto con 19 pun-
tos, y está a seis de Católica, 
que es cuarto. Más allá que 
han acortado distancias 
con los primeros de la tabla, 
Scheel se toma con calma 
su ascenso, y asegura que 
es mejor ir partido a parti-
do. “Lo estamos tomando 
con calma, solo pensando 
en el encuentro siguiente. 
Ojalá podamos seguir su-
mando victorias”. 

Sobre cómo cree que se 
dará el trámite del duelo, el 
capitán inglés indicó que 
“seguro que será un encuen-
tro muy duro y friccionado, 
de alta intensidad. ¿La loca-
lía? Siempre es mejor jugar 
en tu cancha, con tu gente, 
y más aún en un juego de 
esta envergadura. Es un ex-
tra positivo, que te puede 
ayudar”. 
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Entre el 11 y el 23 de 
septiembre próximo, se 
llevará a cabo el Mundial 
Ecuestre de Tryon, EE.UU.

Fiestas Patrias en 
Estados Unidos

Se ubicó María José Maillard 
junto a Karen Roco, 
avanzando a la definición 
por oro del C2-500 metros. 

De su serie
1ª

Nicolás Imschenetzky brilló en EE.UU.
Carlos Milthaler y Nicolás Ims-

chenetzky fueron los equitado-
res chilenos más destacados en la 
primera presentación de la prese-
lección nacional de salto, que se 
prepara en Estados Unidos para 
el Campeonato Mundial Ecuestre 
de Tryon 2018. 

En Kentucky, el coach nacional 
Joaquín Larraín pudo ver en ac-
ción a cinco de los jinetes criollos, 
calificados para el certamen pla-
netario. Así, se inicia el proceso 
que determinará a los cuatro bi-
nomios chilenos que actuarán en 
el Mundial, que se realizará en 

cuatro faltas en la etapa final.  
Mientras que un puesto más 

abajo se ubicó Nicolás Imsche-
netzky, quien montando a “Rania 
Valmar”, marcó un punto en el 
primer recorrido. 

También se presentaron en la 
competencia estadounidense el 
actual campeón de Chile, Rodri-
go Carrasco, además  del ex mo-
narca nacional, Alexandr Imsche-
netzky, hermano de Nicolás 

Rodrigo Carrasco destacó en 
la fase preliminar, donde obtuvo 
el segundo puesto tras realizar 
un doble cero.

 FOTO:FEDERACIONECUESTRE.CL

septiembre próximo. 
Milthaler, a lomos de “Con Top”, 

obtuvo el cuarto lugar en el Gran 
Premio del Bluegrass Festival Hor-
se Show, luego de marcar cero y 

KATHERINNE WOLLERMANN FINALIZÓ SEXTA EN EL MUNDIAL DE CANOTAJE DE PORTUGAL

No pudo destacar en la pista 
como en otras oportunidades, 
pero su actitud ganadora y ente-
reza de espíritu, permanecieron 
intactos; digno de una mujer que 
le ganó a las vicisitudes de la vida. 

Katherinne Wollermann cerró 
ayer su participación en el Cam-
peonato Mundial de Canotaje en 
Montemor-o-Velho, Portugal, fi-
nalizando en la sexta posición 
de la Final A de la categoría pa-
ralímpica  KL1 200 metros. La 
chiguayantina no pudo así repe-
tir su aplaudida actuación en la 
edición anterior del evento, rea-
lizada en República Checa, don-
de se colgó la medalla de bronce. 

En esta ocasión, una serie de si-
tuaciones afectaron a la depor-
tista nacional que, aun así, se dio 
maña para marchar segunda du-
rante buena parte de la carrera y 
luchar hasta el final por su op-
ción de podio. Finalmente, se 
quedó sin fuerzas en los metros 
finales, lo que fue aprovechado 
por la ucraniana, Maryna Mazu-
la, quien se quedó con la victoria 
con un tiempo de 55 segundos y 
665 centésimas. Segunda llegó 
la italiana, Eleonora de Paolis (a 
1 segundo y 130 centésimas), 
mientras que tercera fue la britá-
nica defensora del título, Jeanet-
te Chippington, que arribó a 
1’’.385 de la ganadora. 

Por su parte, Katty cronometró 
59.115 segundos, cerca de los 
56’’.348 con que consiguió la pla-
ta en la Copa del Mundo de mayo 
en Hungría. La superaron tam-
bién, Alexandra Dupik (Rusia) y 
Maosan Xie (China), mientras 
que la japonesa, Monika Seryu fi-
nalizó en la última posición. 

 
Con la frente en alto    

Cansada, aunque con la ente-
reza que la caracteriza, se en-
contraba Katherinne Woller-
mann una vez finalizada la com-
petencia. Desde Europa, la mejor 
palista paralímpica de Sudamé-
rica se refirió a lo que fue su ac-
tuación en aguas lusas. 

“Mi carrera no estuvo buena, 
mis tiempos tampoco eran los 
que hice, hubo mucha presión 
negativa antes de competir. En-
tonces, la posición de hoy (ayer) 
se ve reflejada en cosas multi-
factoriales que afectaron de for-
ma negativa mi desempeño”, dijo 
la kayakista, quien se excusó de 
ahondar en los factores que influ-
yeron en su trabajo. “No puedo 
entrar en detalles porque aún es-
toy en evaluaciones, una vez que 
se defina contaré lo sucedido”, 
añadió. 

Sin tiempo de lamentarse pues 
ahora va al Panamericano

 FOTO:COMITEPARALIMPICOCHI

La deportista paralímpica no pudo repetir el bronce de la edición pasada del 
torneo, y se enfocará en el certamen continental que tendrá lugar en Canadá 
el próximo mes. Por su parte, María José Maillard pasó a la final del C2.   

Con todo, Katty mantiene la 
moral en alto. “No siempre se 
puede ganar, lo importante es 
aprender de cada competencia, 
porque con eso nos hacemos 
grandes. Sin duda alguna, nece-
sitamos estar arriba para ver qué 
bien se siente, pero también ne-
cesitamos estar abajo para cre-
cer. Hoy tocó perder, pero lo im-
portante es volver con más fuer-
za, sabemos el nivel que llevamos 
y seguiremos entrenando duro”, 
resaltó. 

Ariel Rubilar, entrenador de la 
deportista, analizó el cometido 
de su dirigida, lamentando las 
situaciones extras que se dieron. 
“Es muy doloroso, porque sabe-

mos que ella está en un mejor 
nivel y no lo pudo demostrar. No 
logró llegar a su velocidad máxi-
ma, ni menos mantenerla por ra-
zones que se escaparon a lo espe-
rado. Debió pasar un proceso de 
clasificación funcional (determi-
nar a qué categoría corresponde 
según su discapacidad) que le 
ocasionó incertidumbre y un 
desgaste psicológico extra, que 
sumado a la fatiga por las altas 
temperatura y el entrenamien-
to, presentó un escenario total-
mente negativo para la compe-
tencia. Además de todo eso, co-
menzó la prueba con espasmos; 
por eso digo que afectaron mu-
chos factores”, analizó. 
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“La meta final son los JJOO de  
Tokio 2020. El clasificatorio es el 
Mundial del próximo año  y sé 
que es una mujer fuerte, que se le-
vantará de esta caída con mucha 
más fuerza y determinación para 
enfrentar las barreras que se en-
cuentre en el camino”, sentenció. 

Pero Katy no tendrá mucho 
tiempo para lamentarse, pues 
en septiembre tendrá un nuevo 
desafío por delante cuando con 
el Panamericano de Canadá, 
donde defenderá el título de 
campeona. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada hermana, cuñada, tía y 
amiga, Srta.  
 

EMELINA DEL 
CARMEN  FIGUEROA 

CABRERA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Ca-
pilla San Pedro (Valle La Piedra 
2, Chiguayante). Su funeral será 
hoy,  después de una misa a las 
12:30 horas en la Parroquia Ma-
ria Goretti (Manuel Rodriguez 
#1487. Chiguayante). Saliendo 
el cortejo al Cementerio de 
Chiguayante.  
                                                                                  
Familia Figueroa Cabrera 
 
Chiguayante, 25 de agosto de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido esposo, 
padre, abuelo y bisabuelo, Sr. 

 

LUIS ALBERTO 
TORRES TORRES 

(DON TITO) 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Todos los Santos (David 
Fuentes 379, Talcahuano). Su fu-
neral será hoy después de una 
misa a las 11:00 horas, saliendo 
el cortejo al  Cementerio n° 1 de 
Talcahuano. 

 

Familia: Torres Rivas. 

 

Talcahuano, 25 de agosto de 
2018.
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CUARTA FECHA CAMPEONATO DE RALLY AVOSUR 2018

Motores locales aceleran 
en las rutas de Valdivia 
Este fin de semana se realizará la prueba en la Región de Los Ríos, hasta 
donde llegarán seis tripulaciones del Bío Bío. Otras 10 competirán en Quilpué.

Un hecho histórico se producirá 
este fin de semana, cuando un to-
tal de 16 tripulaciones pertenecien-
tes al Club Automovilismo de Pilo-
tos Concepción, se presenten en 
diversos escenarios del país. 

Uno de ellos será el tradicional 
campeonato sureño Avosur, que 
este sábado y domingo desarrolla-
rá su cuarta fecha en la ciudad de 
Valdivia. En la instancia, seis equi-
pos que participan activamente 
del  Rally del Bío Bío dirán presen-
te, sumándose a una veintena de 
tripulaciones de distintas locacio-
nes del país. 

Se trata de los binomios de Rodri-
go Valdivia y Rodrigo Gallardo 
(Hyundai Getz); Diego Huerta y Ka-
rina Vargas (Hyundai Getz); Fer-
nando e Ignacio Bascur (Nissan 
March); Javier Fuentes y Jorge Ri-
quelme (Nissan March); Mario Pa-
rra y Matías Améstica (Hyundai 
Coupe), junto a Felipe Arenas y 
Andy Salvo (Suzuki SX4). 

Representantes de Concepción, 
Río Claro y Chillán, todos quienes 
saldrán a competir motivados por 
realizar una gran actuación y traer 
podios a la Región, para así refren-
dar lo bien posicionado que esta el 
automovilismo y el rally de la zona.  

Al respecto, Rafael Leonet, del 
Club de Pilotos Automovilismo 
Concepción, sostuvo que “por estos 
días, nuestra Región cuenta con un 
torneo local consolidado como es 
el Rally del Bío Bío, una fecha ina-
movible del Campeonato Nacional 
RallyMobil y, además, una postula-

ción importante para que el próxi-
mo año Concepción sea sede de 
una fecha del Mundial de Rally 
WRC. Esa respuesta se debería sa-
ber con certeza el próximo mes de 
septiembre”, destacó. 

Mientras tanto, las 10 tripulacio-
nes restantes serán parte del Cam-
peonato de Automovilismo de Quil-
pué, en la Región de Valparaíso. 

  
Yumbel también tiene fiesta 

Este domingo 26 de agosto, a las 
14:00 horas, se correrá la segunda 
fecha del Campeonato Regional de 
Automovilismo, torneo organizado 
por el Club Cady.  

La entrada para el evento donde 
participarán unos 50 autos, costa-
rá mil pesos para los adultos.  

TRIPULACIONES que habitualmente disputan el Rally del Bío Bío verán acción en las rutas del país.
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Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Jose Miguel: Te has dormido en 
los brazos de nuestro Padre, jun-
to a Él, ilumina a  todos los que te 
quieren y te acompañaron en tu 
vida amado  esposo, padre, her-
mano, tioabuelo, suegro y cuña-
do, Sr. 
 

JOSE MIGUEL 
ANDRADE 

VELASQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en Freire 
Alto 461, Cerro David Fuentes, 
Talcahuano. Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 9:00 
horas en la Parroquia Todos los 
Santos ( David Fuentes # 379, Tal-
cahuano). saliendo el cortejo al 
Cementerio nº 2 de este puerto. 
 
Familia Andrade Quiroz 
 
Talcahuano, 25 de agosto de 
2018.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

Repuestos y Servicios Mi Expreso S.A, 
cita a reunión extraordinaria para 
el día jueves 13 de septiembre 2018 
a las 10:30 horas en Primera Citación 
y 11:00 horas en Segunda Citación, 
lugar de la reunión oficina de la 
Asociación Provincial de Taxibuses, 
Aníbal Pinto 1297 Concepción. Tabla 
: Rendición de cuentas, Distribución 
de utilidades, Varios. El Directorio.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/16 1/18
LOS ÁNGELES

0/24
SANTIAGO

1/19
CHILLÁN-1/22

RANCAGUA

0/18
TALCA

4/13
ANGOL
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TEMUCO
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P. MONTT

7/20
DOMINGO

7/12
LUNES

8/12
MARTES
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DIFÍCIL

RADIACIÓN UV
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Un aspecto fundamental 
en el arte de la gastronomía

Evitar accidentes, cumplir con las medidas de seguridad necesarias y respetar los protocolos de sanidad 
son algunos de los principios básicos que deben ser aplicados para usar de buena manera los equipos y 
utensilios gastronómicos.

MANTENIMIENTO DE EQUIPOS 

L
a gastronomía hoy está conver-
tida en un arte. Los platos gour-
met hasta las comidas más tradi-
cionales requieren de un trata-
miento especial para deleitar a 

cada una de las personas que van a de-
gustar los ricos alimentos. 

En medio de esta premisa en la cocina, 
el mantenimiento y cuidado de los equi-
pos gastronómicos se torna fundamental. 
Cuidar los implementos como la cocina 
donde se preparan los alimentos o los 
utensilios que se usan en la elaboración 
de las comidas es un aspecto que requie-
re eficiencia hasta en el último detalle.  

Un buen procedimiento, asegura efi-
cacia, resguardo, cumplimiento de las 
medidas de seguridad existentes y res-
petar las exigencias sanitarias a las que 
están expuestos restaurantes o locales 
de preparación de alimentos. 

Si se respetan cada uno de los proto-
colos y se realizan los mantenimientos 
pertinentes a los equipos de cocina de 
manera frecuente, es posible disminuir 
la tasa de accidentes y la optimización de 
los recursos. Además, al utilizar herra-
mientas e implementos que se encuen-
tren en buen estado, el personal podrá 
realizar un mejor trabajo. 

 
Cuidado en equipos de cocina 

Ejercer el mantenimiento periódico en 
equipos de cocina sirve para conocer el ver-
dadero estado de las instalaciones en el área 
de preparación o en cocinas industriales.  

Por otro lado, permite un considerable 
aumento de la vida útil de los implemen-
tos, aspecto importante, sobre todo, en 
lugares donde se trabaja durante jorna-
das completas para la elaboración de ali-
mentos, como en el caso de restauran-
tes, hoteles y resorts. 

El incremento en el consumo de fluidos 
(electricidad, gas, agua y otros productos) 
está producido en parte por la mala re-
gulación y falta de limpieza en los equi-
pos de producción, por lo que con las re-
visiones periódicas se consigue ajustar di-
chos equipos y reducir el consumo. 

Por último, el mantenimiento permite 
mejorar el servicio prestado al cliente, ya 
que se reducen y agilizan las intervencio-
nes. Además, reduce la responsabilidad 

legal de la instalación ya que al existir un 
mantenimiento preventivo, parte de esa 
responsabilidad recae en el proveedor 
que realiza el mantenimiento y no en el 
propietario o usuario de la misma. 

 
Tipos de mantenimiento 

A la hora de cuidar los equipos gastro-
nómicos, se debe considerar que exis-
te una importante variedad de manteni-
mientos donde destacan: 

Correctivo: Como su nombre lo indica, 
su función es reparar alguna falla que ya 
ha sido detectada. Antes de realizarlo, es 

necesario evaluar el problema y determi-
nar todos los posibles escenarios, para 
encontrar la solución más adecuada. 
Cabe destacar que este tipo de mante-
nimiento puede realizarse de manera 
programada o de emergencia. En este úl-
timo caso, la rapidez es fundamental. 

Preventivo: Como su nombre lo indi-
ca, este tipo de mantenimiento de equi-
pos de cocina, busca prevenir y evitar fu-
turas fallas. Esto pretende evitar que la 
maquinaria deje de funcionar de mane-
ra inesperada, entorpeciendo las labo-
res diarias. Se realiza de manera perió-
dica y exhaustiva, con el objetivo de an-
teponerse ante los imprevistos. 

Predictivo: Se trata de realizar pruebas de 
manera constante, en diversas condiciones, 
para predecir posibles inconvenientes que 
pudieran generarse en un escenario deter-
minado. Este tipo de mantenimiento se 
basa en cómo deberían funcionar los equi-
pos, según en el estado en el cual se en-
cuentran. Por supuesto, busca solucionar 
la falla antes de que se genere. 

El brindar un servicio de calidad para 
los clientes está en manos exclusivas de 
las personas que trabajan grandes con-
cinas con equipos y utensilios. Existen di-
versas formas de cuidado y cada aspec-
to puede determinar el cuidado tanto del 
personal como del consumidor, además 
de beneficiar a los propietarios. La regu-
laridad en las mantenciones y aseos per-
mite estandarizar el valor del producto, 
cumplir con las normativas sanitarias y en-
tregar el servicio que el cliente busca.

Edición Especial Gastronomía

Prevención de accidentes: las 
maquinarias en mal estado generan 
una serie de inconvenientes, los 
cuales pueden derivar en accidentes 
de diversa consideración. Si se reali-
za la mantención adecuada, se dis-
minuye al mínimo la posibilidad de 
incidentes. 
 
Detección temprana en cuento a 
fallas: al verificar el estado de nues-
tros equipos frecuentemente, 
podremos anticipar posibles fallas o 

accidentes. 
Mayor eficiencia en la cocina: cuando 
todos los implementos necesarios 
funcionan adecuadamente, la cadena 
de procesos funciona mucho mejor, 
favoreciendo la eficiencia y producti-
vidad en la cocina, tan importante -
sobre todo- en cuanto al tiempo. 
 
Mejora en la calidad del servicio 
ofrecido: si el equipo de cocina falla 
constantemente, los tiempos de 
espera aumentarán y la calidad de 

los productos disminuirá. Cuando la 
maquinaria funciona adecuadamen-
te, seremos capaces de entregar al 
cliente un servicio de integral. 
 
Mantención de la higiene y limpieza: 
en caso de la maquinaria que tenga 
contacto directo con los alimentos 
(refrigeradores, picadoras, cortado-
ras, entre otras), las fallas en su fun-
cionamiento pueden acarrear pro-
blemas asociados a manipulación de 
los productos.

Recomendaciones para considerar
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años de experiencia tiene 
Araven y sus productos en el 
mercado gastronómico 
internacional.

40F
erretería La Sierra es una de las 
empresas de mayor tradición en 
la región del Bío-Bío. Nacida bajo 
el alero de Abásolo y Compañía 
y con más de un siglo de tradición 

se ha ganado la preferencia de los clien-
tes gracias a ofrecer un servicio de calidad 
que con el correr de los años ha sido per-
feccionado permitiendo la ampliación del 
rubro hacia otros mercados. 

En medio de este importante creci-
miento, La Sierra realizó una sociedad re-
presentación en Chile con Araven, em-
presa española con más de 40 años en el 
mercado del diseño, fabricación y comer-
cialización de productos dirigida a los 
profesionales del sector de la hostelería  
y el sector del equipamiento comercial en 
el área del almacenaje de alimentos. 

“Nos enfocamos en traer productos Ara-
ven, destinados a la conservación de ali-
mentos. Son contenedores especiales para 
el área de la gastronomía. Tienen gran re-
sistencia, fundamentalmente en materia 
de olores. La empresa española gracias a 
la calidad de sus productos se ha instala-
do en varios países”, explica Isabel Orive, 
gerente general de  Abásolo y Compañía. 

 
Productos importados 

Dentro de los principales productos 
que Ferretería La Sierra trae desde Espa-
ña gracias a la sociedad con Araven son 
recipientes para la hostelería, especial-
mente para la manipulación de alimentos. 
Además, se importan productos para ser-
vicios y exposiciones ligados a los popu-
lares catering. 

Herméticos especiales 
al servicio de la 
gastronomía nacional

Innovador hermético gastronómico 
Uno de los productos más vendidos en 

Chile son los contenedores herméticos 
en polipropileno Colorclip, producto dise-
ñado exclusivamente para profesionales 
de la hostelería que tiene como función el 
cumplir con la normativa higiénico-sanita-
ria para evitar la contaminación cruzada 
entre los alimentos, cuenta con doble cie-
rre hermético que hoy se torna imprescin-
dible en el equipamiento de este rubro. En 
Chile, sobre todo, en Concepción, ha sido 
uno de los favoritos en hoteles, restauran-
tes y pastelerías. 

“Como empresa, estamos trabajando 
arduamente en fortalecer esta sociedad. 
Queremos llegar con nuestros productos 
a todo Chile. De momento, vamos bien en-
caminados y con el esfuerzo de todos nues-
tros trabajadores queremos lograr los ob-
jetivos que nos trazamos. Ya estamos vien-
do resultados positivos”, cierra Isabel Orive.

La tradicional empresa penquista y la mundialmente reconocida 
empresa española formaron una sociedad para vender productos 
para la conservación de alimentos en Chile. Contenedores especiales 
de almacenamiento son los utensilios preferidos por hoteles, casinos 
y restaurantes del país.

La importancia de los 
utensilios en la cocina

La cocina es una parte fundamen-
tal en la elaboración y obtención de 
los alimentos que diariamente se 
consumen. 

Después con el desarrollo de la tec-
nología, los utensilios y métodos de 
caza, preparación y consumo de ali-
mentos fueron modificando, dando 
lugar al uso de utensilios de cocina 
menos rústicos y más eficientes. 

En la actualidad las empresas de 
servicios de alimentación buscan 
utensilios que les brinden mejores 
beneficios y sean los necesarios para 
llevar a cabo una práctica adecuada, 
que contribuya al beneficio propio de 
la empresa y sobre todo de los co-
mensales. 

 
Clasificación 

Existen utensilios que permiten rea-
lizar un trabajo determinado y se cla-
sifican de la siguiente manera: uten-
silios de preparación, utensilios de 
manipulación, utensilios de cocción, 
utensilios de preparación y los em-
pleados para mezcla. 

La dotación de utensilios en un sis-
tema de alimentación es de los temas 
más importantes que debe tomar en 
cuenta la empresa que a ello se de-
dique, ya que para obtener produc-
tos de buena calidad, son necesarios 
utensilios de buena calidad y especí-

ficos para cada actividad, ya sea pre-
paración, cocción o presentación de 
los alimentos.  

Si dicha empresa no cuenta con los 
utensilios necesarios, puede obte-
nerse un producto indeseado tanto 
para los comensales, así como para la 
empresa, y ambas partes estarían 
siendo afectadas.
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Soluciones integrales a las  
necesidades de los clientes

El Volcán es una tienda especialista en 
productos de mesa y cocina, además de 
equipamientos gastronómicos para todo 
el mercado profesional y hogar, donde 
podemos encontrar un variado stock de 
productos y marcas seleccionadas espe-
cialmente para la gente de Concepción 
y de la región. 

Sumado al mix de productos especia-
lizados, la tienda tiene una serie de con-
venios disponibles en los cuales destacan 
importantes descuentos para centros 
educacionales, los cuales envían a sus es-
tudiantes a comprar la lista de útiles a pre-
cios preferenciales. 

A nivel regional, la marca está muy 
bien posicionada. Liderando el merca-
do HORECA, a pesar de la férrea com-
petencia en la región, pero marca la di-
ferencia gracias  a una atención perso-
nalizada del cliente, sin dejar detalles al 
azar, y ofreciendo un servicio de atención 
de calidad, debido a que los vendedo-
res son capacitados constantemente en 
las distintas materias y productos, es 
por esto que El Volcán garantiza un ser-
vicio de excelencia. 

“Ofrecemos una venta totalmente per-
sonalizada. Los vendedores orientan y 
asesoran a nuestros clientes en el pro-
ceso de compra para que se sientan 
bien atendidos y especialmente seguros 
en lo que están comprando. Nuestra 
idea es apoyar al cliente y brindarle la se-
guridad a la hora de elegirnos”, explica 
Katherine Suárez, jefa de la tienda en 
Concepción. 

 
Productos en vitrina 

Hay que destacar que la mayoría de los 

La nueva tienda de Concepción ofrece una gran variedad de productos. Accesorios de mesa y cocina, 
además de equipamiento gastronómico son las principales cartas que la empresa ofrece a sus clientes.

productos comercializados por El Volcán 
son accesorios de vanguardia y alta tec-
nología de diferentes marcas. En sus tien-
das se puede encontrar implementos 
para equipar cocinas, restaurants y hote-
les, tanto con cubertería, vajillas, maqui-
naría gastronómica, hornos, mantenedo-
res de frío y todo lo que requiera el mer-
cado HORECA. 

“Tenemos más de 64 años de experien-
cia en el mercado. Nuestro objetivo es ser 
un socio que genere confianza y entregar 
lo mejor al cliente, en base a la evolución 
de la industria en la que estamos inser-
tos. Buscamos ser siempre una solución 
integral”, comentó la jefa de tienda. 

 
Cobertura de la empresa 
Actualmente, la empresa tiene sucursa-

les en la zona centro sur del país. Viña del 
Mar, siete tiendas repartidas por todo 
Santiago, la tienda de Concepción ubica-
da en el Mall Plaza del Trébol y próxima-
mente una nueva sucursal en Temuco. 

“Estamos en constante movimiento 
para dar a conocer nuestras marcas des-

tacadas, por ello estamos haciendo de-
mostraciones de productos, y así mejo-
rar nuestra posición en el mercado y abar-
car muchos más clientes. El Volcán es una 
empresa que quiere continuar crecien-
do”, cerró Katherine Suárez.
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